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LE MENSUEL CULTUREL ET ASSOCIATIF DES HABITANTS DE HAUT-ITTRE, ITTRE ET VIRGINAL ● UNE ÉDITION DU CENTRE CULTUREL D’ITTRE

Dans ce Petit Tram… PRISON
En décembre, une conférence consacrée à la Prison s’est
tenue à la salle Planchette. Petit compte-rendu de ce
qui s’y est dit, en attendant d’autres activités dans le
cadre de « Fenêtres ouvertes sur la prison ». p. 9

BULLETIN COMMUNAL AU CENTRE DE CE NUMÉRO

Centre Culturel d’Ittre
067/64 73 23 
info@ittreculture.be
sur www.ittreculture.be
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Les habitants d’Ittre et de la région
ont l’immense chance d’avoir 8
organisateurs  présents dans leur
commune. Ceux-ci  rivalisent en
propositions intéressantes, de
niveau et de renom,  apportant
émotion, réflexion, enrichisse-
ment, rencontre ou tout simple-
ment distraction de qualité.
A Ittre, vous avez parmi le meilleur,
inutile de vous rendre à Bruxelles,
ou dans d’autres lieux culturels
renommés.  La culture vient chez
nous, est à votre porte et à un prix
tout à fait raisonnable! Et même si
vous rencontrez des difficultés
sociales et financières impor-
tantes il y a les tickets Art 27
(Tickets à 1,25 EUR. délivrés par le
CPAS).

Ce qui est proposé est accessible,
diversifié. Vous ne rencontrez pas
forcément les noms les plus
médiatisés ou télévisés, mais tous
des artistes, des créatifs qui sont

passionnés par leur métier et qui
donnent le meilleur d’eux-mêmes. 
Les spectacles sont sélectionnés
après avoir été visionnés et avoir
enthousiasmé un des programma-
teurs.

Les spectacles et évènements cul-
turels sont aussi des moments de
rencontres, de partage, des occa-
sions de participer à la vie de sa
communauté, de son village.  Si
vous vous sentez isolé, parlez-en à
un ami, une connaissance et
venez ensemble. Vous avez un
problème de locomotion, contac-
tez l’organisateur, vous allez cer-
tainement trouver une solution
ensemble!

Alors, prenez votre agenda ou ins-
crivez sur votre calendrier vos pro-
chaines sorties. Réservez vos
places, certains spectacles sont
très courus. Vous verrez, ces sor-
ties culturelles apportent un petit
moment de bonheur!

Luc Schoukens

IttrecultureS est une édition regrou-
pant les organisations des opéra-
teurs culturels ittrois que sont le
Théâtre de la Valette, la Chapelle de
Verre, la Maison du Conte, l’Etable
d’Hôtes, le Musée Marthe Donas,
l’Heptone, Musique class’Ittre et le
Centre Culturel lui-même. Vous  trou-
vez la version électronique de ce  car-
net “de voyage” sur www.ittrecultu-
re.be.

IttreCultureS, 50 sorties culturelles
pour les six prochains mois !
Voilà le 10ieme carnet “IttreCultureS” que vous allez recevoir dans vos
boites dans les prochains jours.  Parcourez-le attentivement. C’est
une source d’information indispensable si vous voulez vous donner
l’occasion de goûter à l’un ou l’autre spectacle, exposition, évène-
ment culturel dans votre commune.

Programme 

Janvier jusque mi février 

en page 2

NLMK, un géant mondial
NLMK est un groupe industriel
russe, dont la maison-mère est
basée à Lipetsk (à 400 km au sud
de Moscou, à 3000 km d’Ittre).  Il
est un des leaders sur le marché
mondial de l’acier.  Un des atouts
de l’entreprise, c’est sa maîtrise
complète de la chaine de produc-

tion de l’acier : de l’extraction
minière jusqu’au client final.  La
stratégie du groupe repose sur
une production de brames
(grandes plaques d’acier épaisses
de plusieurs tonnes) en Russie,
avec une production de tôles
(feuille de métal plus fine, obtenue
après laminage des brames)

proche du client, en Europe.  

Suite en page 7

NLMK, un géant de l’acier à Ittre
Avec 550 travailleurs, NLMK Clabecq est la plus grosse entreprise de
l’entité d’Ittre.  Malgré un nom évoquant les anciennes Forges de
Clabecq, la totalité du site se trouve sur le territoire de la commune
d’Ittre.  Une entreprise importante par le nombre d’emplois qu’elle
procure, mais aussi par les taxes qui reviennent au budget commu-
nal ittrois.  Mais que fabrique-t-on à NLMK ? Quel est son potentiel
et son avenir ?  Le Petit Tram a rencontré Caroline Marlair, respon-
sable communication de NLMK Europe. En 1997, suite à la faillite
des Forges de Clabecq, le groupe Duferco rachète une partie du site.
NLMK, qui voulait s’implanter en Europe, s’allie avec Duferco en
2006, avant de reprendre la totalité de l’usine ittroise en 2011. 

▼ Article en page 9 ▼ Article en page 5

Le Centre Culturel 
vous souhaite 

une bonne année
2016

SOLIDARITÉ
Une aide apportée au Burkina Faso par le Conseil Consultatif
de la Solidarité Internationale, Nouvel an berbère, covoitura-
ge pour les familles de réfugiés et une campagne des Iles de
paix au profit de producteurs au Pérou. Voir en p. 10 et 11

IttreCultureS

Voir en page 5
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IttreCultureS

Août 1944 à Paris. Les troupes alliées sont aux portes de la ville. Dietrich
von Choltitz, le gouverneur militaire de la ville, doit exécuter l'ordre
formel d'Hitler de détruire la capitale. Tout est en place. Entré par une
porte secrète, Raoul Nordling, le consul de Suède fait irruption dans le
bureau du gouverneur militaire. Nordling ne va pas ménager ses efforts
pour convaincre le général allemand de renoncer au pire. Tous les argu-
ments et moyens de persuasions possibles seront exploités avec une

incroyable justesse et une humanité poignante.Pièce historique de Cyril Gély. Avec Léonil Mc
Cormick, Jean-Claude Frison, Benoît Strulus, Michel Wright  et Benjamin Thomas. Dans une
mise en scène de Michel Wright.

Du 14 janvier au 21 février 2016

Diplomatie

Théâtre de la Valette ❁ Entrée : 16 €, 13 €, 10 €
(Adulte/senior/étudiant)

Une dizaine d'artistes présentent des sculptures, tableaux, textes ou autres
expressions artistiques interpellantes par leur créativité, leur spontanéité,
leur profondeur et leur émotion. Avec entre autres… Abdel : très colorées,
ses œuvres sont le fruit d'inspirations spontanées. L'essentiel pour lui est le
moment de la création et le plaisir qu'il en retire. Bachir : dans ses peintures,
il recherche l'harmonie des matières, des formes et des couleurs. Marc : il

aime reproduire la réalité avec minutie par son trait de pinceau et les couleurs. Créatif et poé-
tique, il décore des bocaux avec des origamis. Mais aussi avec Claudio, Hassan, Richard,
Samir… Les samedis et dimanches de 14h à 17h, en semaine sur rendez-vous.
En plus de l'exposition dans le cadre du Cycle " Fenêtres ouvertes sur la prison et l'IPPJ "
Cinéma :
● La Nef des Fous - le 13 janvier 2016 à 19:30 - Tubize
Conférences : 
● IPPJ et Prison : Sanction ? Education ? Réinsertion ? le 21 janvier 2016 à 20:00 - Braine-le-Château
● Le monde carcéral : quelle place pour les victimes ? le 1er février 2016 à 19:30 - Rebecq
Théâtre : 
● Un homme debout - le 4 février 2016 à 20:00 - Tubize
● Dans le ventre - le 17 février 2016 à 20:00 - Rebecq
Un projet des centres culturels d'Ittre, Rebecq, Tubize, l'Association Braine Culture de
Braine-le-Château et le Centre culturel du Brabant Wallon.

Du 16 au 31 janvier 2016

EXPO - Œuvres des détenus de la prison d'Ittre

Espace Bauthier

Des premiers projets pour vitraux en Irlande (1915) au Chemin de croix
exécuté en 1952-1953 et exposé dans l'église du Sacré-Cœur à Tervuren
pendant un demi-siècle, la production de Marthe Donas a maintes fois été
inspirée par le sacré. Un ensemble de tableaux exécutés à différentes
époques de sa vie et l'imposant Gloria in excelsis Deo (1965), achevé un
an et demi avant son décès et exceptionnellement visible dans la

chapelle-musée, constituent un parcours inédit à travers l'œuvre de l'artiste.

Jusqu’au 31 janvier 2016

Marthe Donas et le sacré

Espace Bauthier - Musée Marthe Donas
❁ Entrée : 3 € 

Sélectionné par les Lundis d'Hortense parmi environ 120 groupes
professionnels! La confrontation entre ces trois caractères bien trem-
pés et aux racines différentes fait la force de LABtrio. Leur musique
flirte avec la culture underground. Par le biais d'improvisations
fraîches et étincelantes, ils essayent de se surprendre eux-mêmes,
autant que le public. LABtrio est un laboratoire musical à ciel ouvert

qui mélange des influences jazz, impro, hiphop et musique électronique, plaçant ainsi la par-
ticipation collective au premier plan. Le groupe s'est construit en cinq ans un vaste répertoire
fait de standards remaniés et de compositions propres. Bram De Looze : piano, Fender
Rhodes / Lander Gyselinck : batterie / Anneleen Boehme : contrebasse.

Dimanche 17 janvier 2016 à 17h

Jazz Tour LDH - LABtrio

Heptone

❁ Entrée : 12 € 
10 € (étudiant ou prévente)

ou 35€ en formule 
dîner-spectacle

Sebastiao Salgado est un des plus grands photographes de la 2e
moitié du XXe siècle. Economiste de formation, il a ramené des pho-
tos non seulement du Brésil, son pays natal, mais de tous les coins du
monde où l'humanité vacille : le Sahel, le Rwanda, les Indes, le
Koweït,... Il a été  un témoin de l'Histoire contemporaine de l'Homme.
Son regard s'est posé sur la vie de l'être humain pour en capter non
seulement la beauté mais aussi la détresse ou la douleur. Ce formidable
capteur d'images a su poser son appareil photo exactement là où le
contexte social, politique et économique façonnait l'histoire du monde.

Wim Wenders et Juliano Salgado (fils de Sebastian) ont réussi un formidable documentaire
sur cet artiste témoin de notre temps. Réalisé par Wim Wenders et Juliano Ribeiro Salgado -
Durée : 110' - (VO sous-titrée français - documentaire). Soupe à 19h.

Mardi 19 janvier 2016 à 20h

Cinéma : Le sel de la Terre

Théâtre de la Valette - Centre Culturel
❁ Entrée : 5 € 

3 €
(étudiants/seniors)

Le guitariste Albert Vila (prix Sabam de la meilleure composition jazz en
2012!) jouera en trio avec une des sections
rythmiques les plus intéressantes de Belgique
: Nic Thys à la contrebasse et Antoine Pierre à
la batterie (Toots Thielemans Jazz award
2014)! À cette occasion, il a choisi de jouer
une compilation de standards jazz et
quelques compositions originales qui figurent

sur son nouvel album "The Unquiet Sky", enregistré à New York
avec Aaron Parks, Doug Weiss et Jeff Ballard. Albert Vila : gui-
tare / Nic Thys : contrebasse / Antoine Pierre : batterie.

Dimanche 31 janvier 2016 à 17h

Albert Vila Trio

Heptone

❁ Entrée : 12 € 
10 € (étudiant ou prévente)

ou 35€ en formule 
dîner-spectacle

Les compositions d'Olivier vous feront voyager du Brésil à l'Inde en pas-
sant par l'Afrique. Un jazz métissé, très agréable et mélodieux! Olivier
Collette : 1er prix du conservatoire de Bruxelles, prix SABAM de la
meilleure composition Jazz en 2004; Philippe Aerts, qui figure sur + de
60 albums et qui a travaillé avec des musiciens mondialement connus

comme Richard Galliano, Lee Konitz, Joe Henderson, Chet Baker… , et Jan de Haas, batteur
occasionnel de Philip Catherine, Toots Thielemans, Steve Houben, Nathalie Loriers,.... Olivier
Collette : piano, compositions / Philippe Aerts : contrebasse / Jan de Haas : batterie.

Dimanche 24 janvier 2016 à 17h

Olivier Collette Trio (Jazz)

Heptone

❁ Entrée : 12 € 
10 € (étudiant ou prévente)

ou 35€ en formule 
dîner-spectacle

Spectacle seul en scène de et avec Marka. Autant vous le dire tout de
suite, Marka n'a pas toujours été Marka !  Alors, pour découvrir le vrai
Marka, celui que vous n'avez encore jamais vu, le chanteur reprend le
cours de sa vie et nous la raconte sur le ton de la confidence. Chaque soir,
au hasard, il puise dans le stock de ses petites histoires personnelles : il
déballe ses souvenirs d'enfant bruxellois, sa découverte des punks dans
Hit Magazine et sur les bancs de l'école, le premier album envoyé à la
presse avec des pralines, les vendanges tardives avec Dutronc, le premier
disque d'or avec " Allez allez "... Le tout, la guitare sèche en bandoulière

et l'humour en sautoir ! Un spectacle en trois parties, puisque sa fille Angèle nous proposera
son répertoire en apéritif et que Marka nous offrira des extraits de son tout dernier album, en
guise de bouquet final ! Table d'Hôtes avancée à 19h. En partenariat avec le  CLI (Centre
Culturel d'Ittre) et Des Tournées Arts & Vie de la Fédération Wallonie-Bruxelles.

Vendredi 29 janvier 2016 à 21h

Marka se reprend

L’Etable d’Hôtes - Centre Culturel d’Ittre
❁ Entrée : 12 €
Prévente : 10 €

L'histoire de Blanche-
Neige nous est racontée ici
dans une transposition
originale et ingénieuse. Le
conte des Frères Grimm,
version espagnole, a pour
cadre les années '20, dans
le milieu de la tauromachie

! Sous le soleil d'Andalousie, en un noir et
blanc somptueux, nous retrouvons ses per-
sonnages bien typés : l'innocente Blanche-
Neige, le père faible, l'infâme marâtre, les
nains accueillants, le prince charmant,… Le
réalisateur ajoute cependant aux héros des
caractéristiques intéressantes et souvent
surprenantes. Tout est revisité: l'on prend
plaisir à redécouvrir les situations connues
mais intelligemment détournées. L'exercice
de style est brillant et passionnant. (VO
sous-titrée en français - Drame en noir et
blanc et muet) de de Pablo Berger sorti en
2013 - Durée 105'. Soupe à 19h.

Mercredi 17 février 2016 à 20h

Cinéma : Blancanieves

Théâtre de la Valette 
Centre Culturel ❁ Entrée : 5 € 

3 €
(- de 25 ans et + de 65 ans)

Tous travaux de toiture et zinguerie 
Ossature - Bois

ETS LAMBERT Y ET FILS SPRL
Rue Basse Hollande 37
1460 Ittre

Fixe : 067/64 62 28  
Fixe : 067/64 66 24
Fax : 067/54 94 54 
etslambertyetfils@hotmail.be

DEPUIS 1932
4ème

génération

● Centre Culturel d’Ittre, CLI
(Coordination) 
36 rue de la Montagne 
1460 Ittre  067/64 73 23 
info@ittreculture.be  
www.ittreculture.be
● Chapelle de Verre
100 rue A Brancart 
1460 Fauquez  067/64 88 93 
www.chapelledeverre.be 
info@chapelledeverre.be
● Heptone
7 rue Haute - 1460 Ittre
0488/476 905
asbl.heptone@gmail.com  
www.heptone.com
● L’Etable d’Hôtes
4B rue de Tubize - 1460 Virginal 
067/78 06 70  
letable@letabledhotes.be 
www.letabledhotes.be
● Maison du Conte
36 rue de la Montagne  
1460 Ittre   0493/196 528
● Musée Marthe Donas
36 rue de la Montagne 
1460 Ittre 0471/216 388
info@museemarthedonas.be  
www.museemarthedonas.be
● Théâtre de la Valette
13 rue Basse - 1460 Ittre  067/64 81 11 
lavalette@skynet.be  www.lavalette.be

Ouverture les week-end du 16-17, 23-24 et 
30-31 janvier dimanche inclus.
Nocturne les jeudi 21 et 28 janvier jusqu'à 21h00.
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Edito

Culture

" La petite équipe était partie tôt
le matin, soudée, équipée, moti-
vée. Bravant le blizzard et ses
vents très forts chargés de flo-
cons de neige qui réduisent
considérablement la visibilité
générale, ils n'avaient qu'un but,
mais quel but, rejoindre cette
contrée lointaine, très lointaine,
très très lointaine où subsistait
ce petit bout de paradis appelé
'la culture'. Ils en voulaient. Eux
aussi, ils y avaient droit. Sevrés
depuis tellement si longtemps,
coupés de la moindre parcelle
de béatitude et d'ouverture. Ils
avaient vu qu'au programme
d'un lointain lieu exotique, il y
avait un récital de poésie byzan-
tine donnée par un expert de
cette contrée méconnue… Il
n'était plus que trois mainte-
nant, mais leur but était telle-
ment fort, leur objectif telle-
ment haut qu'ils ne voulaient
pas rebrousser chemin ou arrê-
ter, ils avaient décidé d'aller jus-
qu'au bout, ils avaient décidé de
gravir la montagne pour appro-
cher l'inaccessible étoile, l'accès
à la culture pour tous et à
jamais… "

Ceci n'est, bien entendu, qu'un
triste conte de même pas
Noël…

Mais attention, peut-être que
dans quelques années, cette
sombre histoire sera une réalité
si nous ne faisons pas attention
aux attaques perfides que subis-
sent les milieux culturels…

Heureusement, ce n'est qu'une
fiction et pour l'instant nous
avons le Centre Culturel qui
nous permet, vaillamment, avec
conscience et intrépidité, d'aller
à la culture de manière tout à
fait simple et réjouissante !

En vous souhaitant une année
2016 remplie de beaux présents
scéniques, musicaux et autres
dans notre belle contrée. Et rap-
pelez-vous, la culture, ça ne
tache pas et ça rend, sinon plus
intelligent, souvent plus
aimable…

Fabrice Gardin
Président du Centre culturel

DIM. 6 MARS à 17H : 
PROMENADE SENTIMENTALE
(Sonates en trio pourcordes), LE
CONCERT BOURGEOIS ; à l'Etable
d'Hôtes (Virginal).
SAM. 16 AVRIL à 20H :
MOMENTS MUSICAUX - ELIANE
REYES (piano) ; à la Ferme du
Stocquoy (Ittre)
DIM. 22 MAI à 17H : MUSIQUE
EN FRANCE AU XVIIIème -
BENOIT DOUCHY, HERVE DOUCHY,
JEAN-PASCAL HINNEKENS,
JACQUES WILLEMYNS ; à l'Eglise
Saint-Laurent (Haut-Ittre).
DIM. 23 OCTOBRE à 16H : 
" J.S. BACH, l'UNIVERSEL ", 
conférence par J.M. ONKELINX à
Ittre.
DIM. 13 NOVEMBRE à 17H :
concert à déterminer
DIM. 11 DECEMBRE à 17H :
CONCERT DE NOEL par
l'ORCHESTRE SYMPHONIQUE DE
NIVELLES à l'Eglise Saint-Rémy
(Ittre) 

LA MISSION DE NOTRE ASBL
L'Association a pour ambition la
mise à l'honneur de la musique
classique dans son ensemble,
toutes catégories confondues,
dans tous les espaces susceptibles
d'accueillir nos manifestations au

sein de notre belle commune. 

TARIFS ABONNEMENTS 2016
6 manifestations (concerts 6/03 -
16/04 - 22/05 - 13/11 - 11/12 ;
conférence 23/10)
* AMI : 40€ pour 1 entrée à chaque
manifestation
* COUPLE D'AMIS : 70€ pour 2
entrées à chaque manifestation
* AMI MECENE : 150€ pour 5
entrées à chaque manifestation
* SPONSOR : 250€ pour 6 entrées à
chaque manifestation, incluant
une publicité dans chacun de nos
programmes.

Votre soutien peut être versé au
compte BE10 0017 4032 5904 avec
communication "ami(e)(s) de
Musique class'Ittre - adhésion
2016 + votre adresse mail "

Le bonheur de se retrouver en
famille ou entre amis pour plani-
fier une sortie avec les enfants.  Le
bonheur, pour les enfants de la
garderie communale, les stagiaires
du Retour de Palombes ou les rési-
dents de la Maisonnée de prendre
le bus pour se rendre au spectacle.
Le bonheur de se retrouver, au
cœur de son village, pour un
moment d’évasion.  Le bonheur de
plonger dans univers fait de bric et
de broc, d’objets tout droit sortis
du grenier, qui s’animent sous nos
yeux pour raconter une histoire
simple et universelle, une histoire
de ponts qui se contruisent et font
se rencontrer.  Le bonheur de voir
le sourire des enfants et des plus

grands.  Le bonheur de se réchauf-
fer autour d’un bon chocolat
chaud et un cougnou.  Le bonheur
du théâtre tout simplement.
Le bonheur des organisateurs
aussi, puisqu’une deuxième séan-
ce a  été ajoutée en dernière minu-
te, pour satisfaire la demande des
spectateurs, nombreux (plus de
200), qui voulaient leur part de
bonheur. 

Rendez-vous l’année prochaine
pour une autre idée du bonheur
au moment de Noël.

Ludovic Devriendt

Entré par une porte secrète, Raoul
Nordling, le consul de Suède
(neutre pendant la 2ème guerre
mondiale) fait irruption dans le
bureau du gouverneur militaire.

Nordling ne va pas ménager ses
efforts pour convaincre le général
allemand de renoncer au pire. Tous
les arguments et moyens de per-
suasions possibles seront exploités.
Combien de millions d’innocents
mourront-ils pour rien ? Quels
joyaux patrimoniaux seront-ils
détruits ? Quelles conséquences
ce carnage « inutile » aura-t-il pour
l’Allemagne d’après-guerre ?
Nordling semble avoir réponse à
tout ce que peut lui opposer von
Choltitz et inversement, jusqu’à ce
que ce dernier lui révèle une des
dernières cruautés du régime nazi
: la prise en otage des familles des
officiers allemands. Concrètement,
si Choltitz ne détruit pas Paris, sa
famille tout entière sera déportée.

Avec une incroyable justesse et
une humanité poignante, la pièce
nous place face au choix cornélien
d’un homme sur les épaules
duquel repose une des décisions
les plus lourdes de l’Histoire. A
l’heure où des terroristes détrui-
sent des vestiges vieux de plu-
sieurs millénaires, «Diplomatie»
est plus que jamais d’actualité.

Pièce historique de Cyril Gély.
Du 14 janvier au 21 février. Avec
Jean-Claude Frison et Léonil Mc
Cormick - Metteur en scène :
Michel Wright

Le mot conférence ne convient
vraiment pas pour qualifier ce
voyage émouvant  . Nous devrions
plutôt parler d’une plongée au
coeur du génie d’un homme et de
son art. Pour conduire tout son
propos pendant plus de 2 heures,
le conférencier a pris comme fil
conducteur le Requiem, dernière
oeuvre de Mozart, synthèse de sa
pensée.
Contrairement à ce que l’on pour-
rait croire, cette oeuvre n’est pas
son testament. Elle lui a été com-
mandée par le comte Von  wal-
zegg un jeune veuf qui voulait
s’attribuer cette composition en
l’honneur de son épouse.
Tout le parcours musical, affectif
et spirituel de Mozart est résumé
dans cette oeuvre inachevée.
Si  Mozart est tellement populaire,
c’est qu’il  met des mots sur nos
émotions, il exprime dans sa
musique l’angoisse existentielle
de tout homme et nous conduit

vers une spiritualité lumineuse.
Cette émotion qui nous prend
quand nous écoutons sa musique
surgit de notre mémoire commu-
ne, de notre culture. Détruire les
oeuvres d’art, détruire les instru-
ments de musique, c’est abolir
notre mémoire et l’humanité en
chacun de nous.
Monsieur Onkelinkx nous a capti-
vé pendant plus de deux heures
par son talent de tragédien, son
érudition, la chaleur de son dis-
cours.Les extraits choisis don-
naient envie de réécouter cette
oeuvre si profonde et inépuisable.
Merci pour cette plongée au coeur
de Mozart et de nous-mêmes.

Nous avons donné rendez-vous à
JM Onkelinkx pour un autre voya-
ge musical en 2016.

Michèle et Willy Penasse 
pour Musique class’ittre

Musique Class'Ittre a le plaisir de vous
présenter son programme 2016

Le Prince Heureux, quel bonheur !
Passez Noël au Théâtre, c’est un peu de la magie.  Bien sûr, il y a les
fêtes de fin d’année qui, avec ses illuminations et ses marchés de
Noël,  apportent  son lot de fééries.  Mais avec le Prince Heureux, qui
se jouait à la salle communale de Haut-Ittre, on y ajoute une dimen-
sion supplémentaire : le bonheur !

Théâtre de la Valette
Diplomatie
Août 1944 à Paris. Les troupes alliées sont aux portes de la ville.
Dietrich von Choltitz, le gouverneur militaire de la ville, doit exécu-
ter l’ordre formel d’Hitler de détruire la capitale. Tout est en place.

Quand la musique s’arrête,
la barbarie commence (Ch. Berlioz)
C’est avec cette phrase bien à propos de Ch. de Berlioz que JM
Onkelinx a commencé, le dimanche 15 novembre, une conférence
qui a captivé son auditoire. Son sujet : Mozart,le compositeur clas-
sique le plus populaire de la musique classique.

Musique class’Ittre
Carine de Lichtervelde 
0475/448 190
carinedelichtervelde@gmail.com
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Théâtre de la Valette
13 rue Basse - 1460 Ittre
067/64 81 11 
lavalette@skynet.be
www.lavalette.be
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TOUTE L’ÉQUIPE DU 
PETIT TRAM VOUS 

SOUHAITE UNE 
HEUREUSE ANNÉE 2016
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Créée il y a douze ans, Crescendo
(Tubize) a la particularité de ras-
sembler des femmes d'âges et
d'horizons variés, toutes animées
par la même passion du chant.
Emmenées par Gianni Fontana, un
chef de chœur enthousiaste de
partager sa connaissance musica-
le, les dames de Crescendo ont un
répertoire éclectique, puisé dans
la chanson française et toujours
rehaussé d'une touche originale
qui donne aux chansons une note
singulière et très agréable à écou-
ter. A l'occasion des fêtes de fin
d'année, ce sont principalement
les chants traditionnels de Noël
qui sont à l'honneur !

La fabrique d'église Saint Pierre de
Virginal représentée par : Brigitte
Braeckman, Marie-Ghislaine
Huleux, Maria Formal, Jacqueline
Degodt, Antoine Bagalwa,
Ferdinand Jolly et Geneviève
Tondeur

Concert du Nouvel An 2016
Dimanche 17 janvier 2016 à 14h30
Eglise Saint Pierre - rue du Centre - 1460 Virginal
La fabrique d'église Saint Pierre de Virginal aura le plaisir d'ac-
cueillir la Chorale Crescendo le dimanche 17 janvier 2016 à 14h30 à
l'église Saint Pierre de Virginal.

Ce livre intéresse les Ittrois à
double titre.

En effet, le dernier acte de la vie de
l’abbaye se déroule à Ittre. En
octobre 1804, en exil depuis huit
ans, les sœurs au nombre de 35
(sept sont décédées à Bousval et
au château de Glabais) aboutis-
sent au château de Fauquez au
cœur d’un incroyable litige succes-
soral qui dure déjà depuis 43 ans.
En recevant les moniales, les héri-
tiers du marquis de Herzelles,
nombreux et combatifs,  ont néan-
moins accompli le seul acte géné-
reux de cette procédure qui ne
s’achèvera qu’en 1825.
Et tout de suite, les religieuses
reçoivent à Fauquez des chariots
entiers de légumes, de fruits, de

viande, de gibier et… de vin
apportés par leurs anciens fer-
miers ou des Ittrois et Fauquéziens
généreux. En 1827, le château est
démoli après avoir été vendu. Les
sœurs se réfugient alors au châ-
teau d’Ittre chez le marquis de
Trazegnies. Ensuite, le curé d’Ittre,
François Tricot, leur fait construire
en 1831 une belle demeure (c’est
le gros carré central de l’école libre
d’Ittre) où la dernière survivante
de la communauté meurt en 1849
après que les religieuses aient
accompli ensemble dans la fer-
veur les devoirs de leur règle cis-
tercienne depuis l’expulsion de
leur abbaye en 1796. 

L’ouvrage présente également une
deuxième source essentielle d’in-

térêt. Depuis 1819, les somp-
tueuses reliques de sainte
Lutgarde ont été offertes à l’église
d’Ittre par les dames d’Aywiers, en
reconnaissance de leur accueil
ittrois. On sait que sainte Lutgarde
qui a été religieuse à l’abbaye y a
été vénérée depuis sa mort en
1246. Et le livre de faire état du
rayonnement spirituel de l’abbaye
et de son prestige après avoir
raconté son histoire mouvemen-
tée.

Enfin – et c’est une innovation –
l’ouvrage recense et décrit les huit
fermes abbatiales du monastère.
Celles-ci, situées en Brabant,
Hainaut, Namur et Liège, consti-
tuent la plus grande partie du
domaine qui s’étendait sur près de
2.000 hectares. Epinglons la ferme
du Broux, la plus petite des censes
avec 35 hectares, située à la limite
de Bois-Seigneur-Isaac et d’Haut-
Ittre.

Rappelons que deux fois par an,
en mai et en septembre/octobre le
visiteur peut découvrir le site de
l’abbaye lors de la fête des Plantes
et du Jardin.

J.-P. Cayphas

«L’abbaye d’Aywiers, au-delà des
jardins», 160 pages, 34,95 euros
Edité par les Editions Le Carré
Gomand à 1380 Lasne, rue de
l’Eglise Saint-Etienne, 3
www.lecarregomand.be.

Un nouveau livre sur l’Abbaye D’Aywiers
A l’occasion du 800e anniversaire de la fondation de l’abbaye
d’Aywiers, Isabelle Lévêque-Lamotte et Dorothy Schuermans vien-
nent d’écrire un ouvrage fort documenté et magnifiquement illus-
tré intitulé : «L’Abbaye d’Aywiers, au-delà des jardins ».

NE DITES PAS... DITES...

A partir de dorénavant Dorénavant (l’étymologie de “dorénavant” est “à partir de cette heure”)
Une double alternative                   Une alternative (une alternative est un choix entre 2 possibilités)
S’avérer vrai (faux)                           S’avérer (s’avérer = être reconnu comme vrai)
Faire un mauvais cauchemar         Faire un cauchemar (un cauchemar = un mauvais rêve)
Une rafale de vent                           Une rafale (une rafale= un coup de vent violent)
Répéter deux fois                             Répéter (si on répète...on le dit déjà 2 fois!)
La panacée universelle                    La panacée (la panacée = un remède universel)
Un fétu de paille                               Un fétu (un fétu = un brin de paille)
Voire même                                       Voire (voire signifie déjà “et même”, il y a donc répétition)
Au jour d’aujourd’hui                          Aujourd’hui

Arthur Deghorain

La langue de chez nous
Evitons les pléonasmes...

Comme chaque année, nous fai-
sons appel à votre générosité
pour trouver le bois nécessaire
pour nos Grands Feux. 

Nous sommes particulièrement
intéressés par du gros bois sec,
facilement transportable (ou
idéalement livré sur place),
mais aussi du petit bois,

quelques palettes et des bran-
chages. 

Si vous avez du bois qui pour-
rait servir aux Grands Feux 
du 12 MARS PROCHAIN, 
contactez Marie au CLI 
067/64.73.23  
info@ittreculture.be

Du bois pour les Grands feux

0477/62.70.19
bfbrabor@gmail.com

Entrée : 5 € 
3 € de 6 à 12 ans 
gratuit - de 6 ans
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Marka se reprend (MAD-Le soir)

On fait tout un plat de Stromae
mais on ferait bien de se pencher
sur une autre parabole de notre
petit pays. D’accord, son répertoi-
re n’a pas les atours dance-floor et
le retentissement international du
maestro, mais Marka cristallise lui
aussi cet indéfinissable mélange

de gouaille et de mélancolie, de
poésie surréaliste, et surtout d’au-
todérision que nous envie le
monde aujourd’hui. ….

Eh bien, on a vite ravalé nos préju-
gés devant un spectacle, certes
axé sur le parcours du quinquagé-
naire, mais déballé avec une belle
humilité et une transparence tota-

le sur les hauts et les bas de sa vie
d’artiste. Surtout, le chanteur - qui
fait ici ses premiers pas de comé-
dien - révèle une présence chaleu-
reuse, décontractée et bourrée
d’humour, tant et si bien qu’on
soupçonne sa compagne, l’humo-
riste Laurence Bibot, de lui avoir
refilé quelques tuyaux.

Accompagné par l’accordéon
d’Aldo Granato et la batterie
d’Antoine Rotthier, le chanteur-
comédien est une vraie bête de
scène. Il accroche son public dès
les premières minutes et ne le
lâche plus pendant deux heures,
le faisant rire ou chanter en chœur.
Il l’entraîne sur le fil d’une existen-
ce qui commence à Molenbeek,
plutôt cocasse pour celui dont le
vrai nom est Serge Van Laeken. «A
Molenbeek, tu devenais flic ou
voyou même si j’ai des copains qui
sont devenus les deux», plaisante-il
tout en racontant ses origines fla-
mandes avec son parlé coloré et
rustique, ou encore sa «bobonne»
qui lui a fait ses tartines jusqu’à ses
20 ans. Plutôt médiocre à l’école, il
s’acoquine avec une bande de
punk rockers (« qui se mettaient

du vicks vaporub dans les cheveux
et égorgeaient de la volaille sur
scène ») et se retrouve bassiste
pour le groupe Allez Allez qui
devient disque d’or en Belgique
avec African Queen, se fait signer
par Virgin UK, « le label de Sting »,
et se produit à Forest National. «
Je me suis dit, ça y est, me voilà sorti
du no man’s land culturel ». ….On
ne va pas tout vous raconter - ce
serait vous gâcher le plaisir. Disons
juste que Marka qui se met à nu
comme ça, c’est la classe, totale !

Catherine Makereel
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Au Théâtre de la Valette
Infos : Centre Culturel
067/64 73 23
info@ittreculture.be
www.ittreculture.be
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De Vesnau à
Virginal-Samme !

L’Histoire racontée autrement.
Deux siècles de l’histoire virgi-
naloise relatés dans plus de 230
pages, au travers de plus de
330 actes, listes, photos, gra-
vures, etc... 
Vesnau est un village atypique
qui mérite bien un livre. 

« Si Vesnau m’était conté » 
Cette expo a remporté un
immense succès en 2015, il lui fal-
lait une suite :
un livre avec de nombreux docu-
ments INEDITS, de photos
RETROUVEES
Ce magnifique livre sera dispo-
nible début avril 2016.
Réservation jusque fin février !
Pour être certain de l’obtenir,
vous pouvez dès à présent le
réserver en versant la somme de
19€ sur le compte BE 61 0630
3931 2317.

ATTENTION N’oubliez pas de ren-
seigner votre nom, prénom,
adresse complète sur votre vire-
ment !

Écrit par Jacques Vanderlinden,
virginalois

Ludic Park
Une petite île du Pacifique, de nos
jours. Une expédition scientifique
se prépare à accoster suite à une
découverte aussi incroyable que
capitale: tous les dinosaures n’ont
pas disparu! Une famille de véloci-
raptors, une mère et ses cinq
petits, ont été aperçus sur l’île.
Bien décidés à capturer des spéci-
mens pour les étudier, les scienti-
fiques préparent les armes aux
balles anesthésiantes (et leur cou-
rage). Mais gare aux crocs acérés
du terrible prédateur. Tous ne
reviendront peut-être pas entiers
de l’aventure...

Jurassic Game
Raptor est un jeu pour deux
joueurs où l’un joue les scienti-
fiques humains et l’autre les dino-
saures, chacun ayant des objectifs
différents : capturer les petits
dinos ou neutraliser la mère pour
les humains, mettre les jeunes en
sécurité ou dévorer tous les
bipèdes roses pour les sauriens.
Les règles sont vite expliquées et
la prise en main est simple, le sys-
tème de jeu à base de program-
mation cachée est limpide. On se
retrouve très vite plongé dans
l’ambiance moite de la jungle tro-
picale, saisi  par le frisson de la
traque, ou tenaillé par l’instinct de
survie (quel que soit le camp que

l’on joue d’ailleurs). Malgré sa sim-
plicité, le jeu est vraiment tactique,
faisant intervenir une part de bluff,
et du flair pour essayer d’anticiper
les manœuvres de l’adversaire,
chaque camp ayant à sa disposi-
tion une panoplie d’actions qui lui
sont propres, et les dilemmes
seront parfois cornéliens. Ajoutons
à cela un matériel très agréable
(figurines en plastique, plateau
modulaire pour des parties
variées...), et nous voilà parés à
enchaîner les parties, dans un
camp puis l’autre. Une belle réussi-
te dans le domaine du jeu à deux.

Vincent Verscheure

Jeu Raptor

Marka se reprend 
Spectacle seul en scène de et avec Marka
Autant vous le dire tout de suite, Marka n’a pas toujours été Marka !
Alors pour découvrir le vrai Marka, celui que vous n’avez encore
jamais vu, le chanteur reprend le cours de sa vie et nous la raconte sur
le ton de la confidence. Chaque soir, au hasard, il puise dans le stock
de ses petites histoires personnelles : il déballe ses souvenirs d’enfant
bruxellois, sa découverte des punks dans Hit Magazine et sur les
bancs de l’école, le premier album envoyé à la presse avec des pra-
lines, les vendanges tardives avec Dutronc, le premier disque d’or
avec “ Allez allez “... Le tout, la guitare sèche en bandoulière et l’hu-
mour en sautoir ! Un spectacle en trois parties, puisque sa fille Angèle
nous proposera son répertoire en apéritif... et que Marka nous offrira
des extraits de son tout dernier album, en guise de bouquet final !

En partenariat avec le CLI
(Centre Culturel d’Ittre) et des
Tournées Arts & Vie de la
Communauté Française de
Belgique

Sebastiao Salgado est un des plus
grands photographes de la 2e
moitié du XXe siècle.  Economiste
de formation, il a ramené des pho-
tos non seulement du Brésil, son
pays natal, mais de tous les coins
du monde où l'humanité vacille :
le Sahel, le Rwanda, les Indes, le
Koweït,... Il a été  un témoin de
l'Histoire contemporaine de
l'Homme. Son regard s'est posé
sur la vie de l'être humain pour en
capter non seulement la beauté
mais aussi la détresse ou la dou-
leur. Ce formidable capteur
d'images a su poser son appareil
photo exactement là où le contex-
te social, politique et économique
façonnait l'histoire du monde.
Wim Wenders et Juliano Salgado
(fils de Sebastian) ont réussi un

formidable documentaire sur cet
artiste témoin de notre temps. 

VO sous-titrée français
Documentaire - Réalisé par Wim
Wenders et Juliano Ribeiro
Salgado - Durée : 110'

Une organisation du Centre
Culturel d'Ittre, en collaboration
avec le Théâtre de la Valette

Le ciné-soupe et Le Sel de la Terre
MARDI 19 JANVIER À 20H

Etable d’Hôtes Vendredi 29
janvier 2016 à 21h - PAF :
10 € - Table d’Hôtes avan-
cée à 19h.
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info@ittreculture.be
067/64.73.23

el Tourniket
067/64.74.13
el-tourniket@hotmail.com

In
fo

s 
+

 r
és

er
va

tio
ns

Raptor
Auteurs : Bruno Cathala,
Bruno Faidutti
Illustrateur : 
Vincent Dutrait
Nombre de joueurs : 2
Age : à partir de 9 ans
Durée : 25 minutes
Editeur : Matagot
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Envie de tester ce jeu (ou
d’autres?)

Le Café Truc, café citoyen ittrois,
organise le mercredi 27 janvier
un après-midi jeux. Celle-ci se
déroulera à la salle polyvalente
de Virginal, de 14 à 18 heures.
Vous y trouverez des jeux pour les
enfants, les familles et les joueurs
aguerris, sans oublier les jeux de
cartes traditionnels. Certains des
jeux que j’ai chroniqués dans
cette rubrique seront également
disponibles. Et vous pourrez bien
sûr boire un verre et même
déguster un petit goûter si vous
le souhaitez. Bref il y en aura vrai-
ment pour tous les goûts, alors
n’hésitez pas à venir nous
rejoindre.  Au plaisir !
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Culture
Un week-end plein pour cette excellente initiative. La grand place d'Ittre n'a pas désempli, les salles de
spectacles ont été investies (particulièrement le dimanche). Féérittrre, cette co-construction entre
COMARTAGRIND, le SITI, Le Centre Culturel et les opérateurs d'IttrecultureS et la commune a tenu
toutes ses promesses. Plus de précisions dans le bulletin communal.  Luc Schoukens

les mercredis 13 et 27 janvier,
de 15h30 à 17h
Eveil Corporel pour les enfants de
3 à 6 ans, au 19 rue Jean Theys
1440 Wauthier-Braine.

le mercredi 6 janvier, 
de 15h30 à 17h
Atelier Bout ‘ficelle pour les
enfants de 3 à 6 ans
Place de la Station One, 
1440 Braine-le-Château

Le mercredi 20 janvier, 
de 15h30 à 17h
pour les enfants de 3 à 6 ans,
Atelier Peinture, Place de la
Station One, 
1440 Braine-le-Château.

le mercredi 3 février,
de 15h30 à 17h
Atelier Bout ‘ficelle pour les
enfants de 3 à 6 ans
Place de la Station One, 
1440 Braine-le-Château

le mercredi 17 février, 
de 15h30 à 17h
pour les enfants de 3 à 6 ans,
Atelier Peinture, Place de la
Station One, 
1440 Braine-le-Château.

Le mercredi 24 février,
de 15h30 à 17h
Eveil Corporel pour les enfants de
3 à 6 ans, au 19 rue Jean Theys
1440 Wauthier-Braine.

Rens.: 023662292.

DU 8 AU 12 FÉVRIER
POUR ENFANTS DE 4 À 12 ANS
DE 9H À 16H.
Au menu : Terre glaise, peinture,
dessin, cuisine, contes, théâtre,
nature, construction d’une cabane
dans le bois, contacts avec les ani-
maux, cirque, clowneries et com-
pagnie!
Tout cela dans un esprit 100%
NATURE et BONNE HUMEUR.
Dans le respect et le rythme de
chacun.
La préparation de nos collations
sera faite avec des produits bio,
artisanaux et/ou locaux.
Que du bonheur en perspective!
La participation aux frais est de
25€ par jour ou de 110€ pour les
5 jours.
Possibilité de garderie à partir de
8h le matin et jusqu’à 17h30 le soir

uniquement sur demande.
Il faut apporter son pique-nique
pour le repas de midi.
Une paire de bottes et des san-
dales de gymnastique ou des
pantoufles

Lieu des stages : 
« Aux Palombes »
54 rue du Vieux Pavé
d’Asquempont 1460 Ittre
Nous accueillons maximum 12
enfants.

2016, Odyssée de... 
Avec Catherine, MaEve et
Saskia. Inspire c’est : Des cours
collectifs, chaque jour de la
semaine, à Ittre, pour adultes,
ados et enfants. 

Nous proposons également des
séances individuelles. La séance
est alors dessinée pour vous, après
un temps d’écoute afin de la pré-
parer en fonction de vos besoins
(futures mamans, jeunes mamans,
revalidation en collaboration avec
votre kiné, accompagnement pen-
dant les traitements pour un can-
cer…). 
Pour les enfants, les séances sont à
l’image de notre logo « Graine de
Yogi », ludiques, colorées, dans la
joie et la bonne humeur.
Avec Catherine Blondiau, membre

de l’ABEPY et auteur du livre «Yoga
pour les enfants et synergies
d’huiles essentielles» aux Editions
Amyris, 
Et Saskia Meganck et Marie-Eve
Defrance, toutes Ittroises !

Lundi
16h05 : Yoga Enfants 
6-9 ans  Extrascolaire
17h05 9-12 ans Extrascolaire
Mardi
9h Cours de yoga Raviva 
Gratuit pour les personnes en trai-
tement (Fondation contre le can-
cer)
10h30 : Yoga
19h30 : Pilates
20h40 : Yoga
Mercredi
9h : Pilates
10h15 : Yoga

Jeudi
9h : Yoga
17h15 : Yoga Enfants
18h30 : Pilates
19h30 : Yoga
20h45 : Yoga
Vendredi 
9h : Pilates et yoga en alternance

Envie de nous rejoindre pour les
séances YOGA EN FAMILLE et les
VEILLÉES YOGA PIJAMA pour les
kids ? Et aussi la Formation Yoga
Enfants ouverte à tous. 

INSPIRE - YOGA & PILATES Trio Ittrois pour une
Odyssée 2016

Activités ONE

Stage “BIEN-ÊTRE” appelé
“Joyeux carnaval”!

Stages

Inspire
Catherine Blondiau 
0478/27.70.98 ; 
www.inspireatwork.be,et 
aussi facebook/inspireat-
work.
Membre Passerelles asblIn
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Aux Palombes
Christine
0479/449578
christinegregoire7@gmail.
com
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Féérittre, magnifique interaction
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Les tôles fortes

Si le groupe russe produit égale-
ment des bobines d’acier plus fin
(notamment à La Louvière, avec
des applications dans le secteur
automobile et la construction), le
site de Clabecq produit des tôles
fortes, dont l’épaisseur varie entre
3 et 120 mm et dont les dimen-
sions sont comprises entre 1 à 2,73
m  de largeur sur 3 à 24 m de lon-
gueur.   Une fois produite à Ittre,
ces tôles trouvent des applications
notamment dans les domaines du
génie civil, de la construction
navale, de la construction, des
transports et de l’énergie.  Par
exemple, un des principaux clients
de l’usine ittroise est Caterpillar
Europe, qui utilise les tôles fortes
pour la fabrication de godets de
pelleteuses, de bras d’excavatrices
ou de bennes de camions miniers.

Le laminoir et la nouvelle ligne
Aujourd’hui, la capacité de pro-
duction d’acier de l’usine est de

550.000 t par an.  Les brames arri-
vent par bateau au port de Gand,
avant d’être acheminée par train à
l’usine. Acheminer les tôles du
port de Gand jusque Ittre par
bateau représenterait un très
grand investissement mais par
contre NLMK Clabecq commence
à utiliser les voies navigables pour
expédier les produits finis au
départ de l’usine.  Elles sont ensui-
te laminées à  chaud : passage dans
des fours allant jusque 1250 °c (les
fours, chauffés au gaz naturel, ont
été remplacés en 2009), avant
d’être laminées (pour réduire leur
épaisseur) par des passages répé-
tés entre des cylindres.  Les tôles
peuvent ensuite subir divers trai-
tements thermiques, comme par
exemple être arrosées pour être
refroidies rapidement (et assurer
ainsi les caractéristiques méca-
niques requises) et découpées.

Un processus de production
innovant
Mais ce qui fait la particularité du

site d’Ittre, c’est, avec le laminoir à
chaud, la nouvelle ligne de quen-
ching et tempering. « Nous vou-
lons développer les marchés de
niche.  NLMK Clabecq fabrique de
l’acier sur mesure, de haute qualité
et en petite quantité.  Nous misons
également sur des partenariats
avec nos clients, pour développer
des produits spécifiques.  Nous
sommes donc passés à une pro-
duction plus petite, mais de quali-
té.  En 2011, en pleine crise, nous
avons donc investi 100 millions
d’euros dans une nouvelle ligne »,
explique Caroline Marlair.  Cette
nouvelle ligne permet de produire
les tôles Quard, des aciers à très
haute résistance à l’abrasion (idéal
pour les bennes des camions dans
les mines p.e.) et les tôles Quend,
des aciers à très hautes limites
d’élasticité (idéal pour les bras
télescopiques des grues p.e.).
«L’avantage de ces 2 types de pro-
duits, c’est qu’ils sont très résis-
tants et demandent moins d’acier.
pour une même application.  On
en tire donc un avantage écolo-
gique et économique : on
consomme moins d’acier (et donc
de matières premières et d’éner-
gie) pour les produire, les engins
seront plus légers et consomme-
ront donc moins de carburant,
tout en gardant une bonne résis-
tance» complète la porte-parole
de l’usine.  Les tôles sont ensuite
acheminées vers le client, soit par
camion (25 %) soit par train (75%).

Un secteur en crise
Mais malgré la volonté d’innover
et de trouver de nouveaux mar-
chés, NLMK Clabecq est soumis à
un marché de l’acier en crise : 

“De manière générale, pour l’acier,
les commandes sont moins impor-
tantes qu’auparavant.  Nous avons
de bons produits, on doit pouvoir
s’exporter et se démarquer avec
nos particularités.    En 2015, nous
avons encore subi des pertes, mais
notre objectif est d’arriver à l’équi-
libre pour fin 2016.  Pour y remé-
dier, nous avons allégé notre struc-
ture, car la crise devenait structu-
relle.  Néanmoins, en créant une
nouvelle ligne, nous avons créé de
nouveaux emplois, pour arriver à
550 travailleurs aujourd’hui. »
explique Caroline Marlair, avant de
compléter : « Nous avons aussi
étendu notre réseau de ventes
vers d’autres continents (comme
au Brésil), avec un réseau
d’agences qui a doublé depuis
2013 et que nous voudrions enco-
re doubler pour 2018. Mais il est
clair qu’on doit augmenter notre
tonnage car on n’a pas encore
atteint notre capacité maximale
de production.  Le nombre de
clients a augmenté, mais pas
encore suffisamment le tonnage

production. ».
En mars 2015, la SOGEPA (le bras
financier de la Wallonie) augmen-
tait sa participation dans NLMK
Belgium Holdings, passant de 20,5
à 49%.  Un apport qui permettait à
NLMK Clabecq de voir l’avenir
sereinement jusqu’à l’horizon
2017.  Tout comme pour Idem
Papers (voir article paru dans le
Petit Tram de décembre 2015),
l’année 2016 sera déterminante
pour NLMK Clabecq, avec un
retour à l’équilibre espéré à la fois
par l’entreprise, les travailleurs et
les actionnaires.  Mais aussi par la
Commune d’Ittre, dont 30% des
recettes communales proviennent
des 2 industries basées sur son ter-
ritoire : NLMK et Idem Papers.

Ludovic Devriendt

Divers
NLMK, un géant de l’acier à Ittre Suite de la page 1

Oui, c’est lui que vous croisiez
dans le village aussi habile et rapi-
de avec ses béquilles qu’il ne l’était
dans sa jeunesse ballon aux pieds. 

Car Florent était un grand du foot.
Il fallait l’écouter raconter sa gran-
de époque du Daring, l’année où il
avait affronter le fameux Eusébio
en match européen de la Coupe
des villes de foire. Il fallait l’en-
tendre rigoler sur ce match à l’Afc
Tubize où il terminait sa carrière:
lors d’un pénalty, sa frappe du
gauche sur la latte avait rebon-
dit jusque dans son propre but,
survolant tous le terrain, tellement
son tir était puissant... Depuis
quelques mois, il venait s’asseoir
là, sur le banc près du petit terrain
de foot! C’est là qu’il avait appris
pendant des années aux enfants
du parascolaire de la commune la
fameuse “feinte de Floche”. Juste à
côté, sur les terrains de la JSI où il
avait été joueur, entraîneur, coor-
dinateur, amuseur... 

Alors, il n’y avait plus que sur ce
banc que Floche se sentait bien!

Ici, il respirait à plein poumons, fer-
mait les yeux pour sentir le soleil
sur son visage et revivait ses
exploits, revoyait tous ces visages,
peut-être même qu’il faisait la
conversation à son ami
Chtoumgaze et qu’il entendait des
rires s’échapper de la buvette...

Au revoir Flochke. Ta joie de
vivre ta passion du foot restera un
exemple pour nous. Là-bas, tout
proche sur ce banc, habillée de cet
éternel training, ta silhouette est à
jamais imprimée dans nos coeurs. 

Tes amis de la JSI

Sports

Au revoir Floche

Le groupe a fait preuve d’une
motivation exceptionnelle, en
ajoutant un entraînement supplé-
mentaire, soit 3 fois semaine pen-
dant 3 mois.
Bravo à toutes ces personnes,
elles ont réussi leur test , à la mi-
décembre et maintenant elles
courent dans le bois de la
Houssière et celui de Hall, dans le
village, ou alors le long du canal.
Courir c’est bon pour la santé, c’est
bon pour le moral et c’est bon
pour tisser des liens d’amitié.

Trois coachs, ont encadré les deux
groupes. Devant tant de volonté
et de qualité sportive, il est évi-
dent que nous sommes toutes les
trois ravies de notre investisse-
ment! Merci à tous les joggueurs
qui ont fait confiance au program-
me “je cours pour ma forme”. Une
initiative privée et indépendante
de la commune.

Montserrat Carreras, Paqui
Infante, Pascale Wauters,

Les 3 coachs

Je cours pour Ma forme...
Notre session a démarré début septembre. Plus de 35 personnes se
sont inscrites, un petit nombre nous a quitté en cours de session.
Comme annoncé, pour progresser, il fallait absolument s’entraîner
deux fois par semaine. Ce sont surtout des dames (de 18 à 62 ans)
qui ont participé à la formation.

Vous connaissez tous Floche! Vous l’avez même peut-être pris en
stop pour le déposer au terrain de football. Floche, c’est Florent
Vandenvelde, né à Molenbeek-Saint-Jean le 25 janvier 1942 et
décédé à Tubize le 8 décembre 2015. Un vrai “ketche de Brussel” ,
connu de tous à Tubize et surtout pour nous: Floche, le plus fou des
fous du football à Ittre.
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associative 

17 Janvier à 14h30
Monsieur RUBAY Eddy
La composition des sols et ses
amendements
14 Février à 14h30
Monsieur HANOTIER Jean-Pierre
Roses et Roseraie 
6 Mars à 14h30
Monsieur WASTERLAIN Philippe
F e n o u i l - A n e t h - A n g é l i q u e -
Coriandre 
10 Avril à 14h30
Monsieur GODEAU Lucien
La Culture du Poireau 
15 Mai à 14h30
Monsieur DETRY Michel
Le Dahlia
19 Juin à 14h30
Monsieur VANDENHENDE Jacques
Les Soins des plantes d'Intérieur 
23 Octobre à 14h30
Madame KEPPENS Eliane
Les Abeilles suite mais pas la fin…
13 Novembre à 14h30
Monsieur KNAEPEN Marc 
Le Jardin en 100 Questions et
Réponses
04 Décembre à 14h30
Monsieur GODEAU Lucien 
Travaux d'Hiver et Préparation du
Printemps

Toutes ces activités se tiennent en
la Salle Communale Polyvalente
de Virginal

Liste des prix de Graines à votre
Cercle Horticole pour l'année
2016
Nos 15 paquets bien fournis pour
la SELECTION 5 €.00

Collection Haricot et Pois 5 €.
Collection Fleurs 3.50 €.
Oignons Jaune les 250grs 0,60 €

Oignons Rouge les 250grs 1 €
Echalotes Jaune de Hollande les
500grs 1,50 €
Echalotes Rouge de Hollande les
500grs 2 €
Magazine "L'ESPRIT JARDIN" : 
25€00

A commander à la présidente
Bontet Sylviane 0498/75.74.13
ou au secrétaire Ducochet Marc
0473/42.68.86

Nous vous présentons la toute
nouvelle Sélection  2016 
Des Ets HENRION S.A 
55, Rue René Dubois 4500 HUY

Pour votre potager 15 paquets
bien garnis pour 5€00
5g - 0170 Betterave potagère
rouge plate d'Egypte
4g - 0500 Carotte demi-longue
nantaise améliorée
4g - 0531 Carotte Longue de
Berlicum
1g - 0640 Céleri vert à couper
8g - 0760 Cerfeuil frisé fin ou
double
3g - 0880 Chicorée frisée Fine de
Louviers
3g  - 0980 Chicorée scarole ronde
verte à coeur plein
3g - 1057 Chicorée sauvage Pain
de sucre
10g - 1900 Epinard Monstrueux de
Viroflay
3g - 2320 Laitue Gotte jaune d'or
2g - 2392 Laitue Appia
4g - 2680 Mâche à grosse graine
de Hollande
4g - 3204 Persil Frisé vert foncé
4g - 3430 Poireau de Liège
4g - 3460 Poirée Blonde à carde
blanche

Collection DE FLEURS   3.50€   Les
paquets 5 de :            
1g  - 7840 Pétunia nains complets    
3g - 8610 Zinnia à grandes fleurs
variées                                              
2g - 6860  Giroflée quarantaine
2g - 8130 Reine-Marguerite Plume
d'Autruche
1g - 7400 Muflier demi-nain
Majestic variée

Oignons à replanter jaune de
Stuttgard    
Les 250 Grs : 0,60 Euros
Oignons à replanter rouge de
Stuttgard    
Les 250 Grs : 1,00 Euros
Echalotes jaunes de Hollande
Les 500 Grs : 1,50 Euros
Echalotes rouges de Hollande
rondes         
Les 500 Grs :… 2,00 Euros

Collection POIS - HARICOTS   :   5€    
100Grs Haricot nain Roi des
Beurres
100Grs Haricot nain Princesse
cosses double de Hollande
100Grs Pois à rames mangetout
40 jours                               
100 Grs Pois nains à écosser
Merveille de Kelvedon

Présidente : Bontet Sylviane 
Vice-présidente : 

Motmans Chantal   
Secrétaire : Ducochet Marc

Trésorier : Vandenabiel Lucien
Econome : Finet Gisèle 

Commissaires : Vankerkove
Daniel, Haus Francine,

Vanschepdael Marie-Louise
Responsable aux conférences :

Wyns Clément

Cercle Royal Horticole et Avicole
Conférences 2016

MESSES DOMINICALES DANS
NOS PAROISSES

Le Samedi
16h00 au couvent des sœurs à
Virginal
18h00 à Ittre
18h00 à Haut-Ittre
Le Dimanche
09h00 à Fauquez
10h00 à Haut-Ittre
10h30 à Ittre 
10h30 à Virginal

OFFICES EN SEMAINE DANS NOS
PAROISSES

Le Mardi à 10h00 à la résidence
«Champ de Huleu»  à Ittre
Le Mercredi
09h00 à Ittre
15h00 à la résidence «le Privilège»
à Haut-Ittre
Le Jeudi
18h00 + Adoration du Saint
Sacrement à Ittre
Le Vendredi (1er et 3ème ven-
dredi)
15h00 à la maison de repos et de
soins «l’Orchidée»  à Ittre
19h00 (1er vendredi) + Adoration

du Saint Sacrement à Virginal.
Vendredi 1er janvier à Ittre : 
10h30 Messe du jour de l’An
(Solennité de la Mère de Dieu).
Paroisse Saint Pierre – Virginal :
Dimanche 10 janvier : Messe des
familles 
Dimanche 10 janvier à 15h30 à la
Collégiale de Nivelles 
Messe d’accueil de Monseigneur
Jozef De Kezel dans le Vicariat du
Brabant Wallon
Mercredi 13 janvier à 20h à la
cure d’Ittre 
Lecture communautaire et parta-
ge de la nouvelle encyclique sur
l’environnement «Laudato si» du
Pape François
Paroisse Saint Rémy - Ittre :
Dimanche 17 janvier : Messe des
familles  

DOMAINE DE LA FAMILLE

Préparation au Baptême
Dimanche 17 janvier à 14h à la
cure d’Ittre
Vous pouvez envoyer votre
demande via internet ou vous
adresser au Père Jan après les
messes dominicales ou lui télé-

phoner au n° 067/64.61.25 -
www.paroisseittre.be
Lundi 18 janvier à 20h : 
1ère conférence donnée par Mr.
Henri Wattiaux, Professeur de
Théologie et de Philosophie
morales à l’UCL.
Thème : «La Terre en danger!
Dieu, la création et l’écologie».
Covoiturage en unité pastorale
vers l’Abbaye de Bois-Seigneur-
Isaac - 2 Rue Armand de Moor,
1421-Ophain-Bois-Seigneur-Isaac

Mardi 19 janvier à 19h30 –
Conseil de l’Unité Pastorale – à la
cure d’Ittre – en invitées : les caté-
chistes de l’UP.

DOMAINE DES JEUNES

Dimanche 31 janvier à 18h :
Soirée jeux de société chez
Géraldine et Sébastien Caro.
Mardi 2 février : fête de la pré-
sentation de Jésus au Temple
(Journée mondiale de la vie consa-
crée). 
Début de la neuvaine à Notre
Dame de Lourdes

Mercredi 10 février :
A 17h à l’église Saint Pierre à
Virginal
A 18h à l’église Saint Rémy à Ittre
Par la liturgie et le geste de l’impo-
sition des cendres, les chrétiens
entrent en Carême qui dure 40
jours. C’est un temps de réflexion,
de prière, de pardon, de miséricor-
de qui prépare à la joie de Pâques.
A 18h30 à l’église Saint Laurent à
Haut-Ittre 
Dimanche 14 février à 9h à la
Chapelle Saint Michel à Fauquez

DOMAINE DE LA SOLIDARITÉ ET
DE LA SANTÉ

Jeudi 11 février – fête de Notre
Dame de Lourdes 
Dans le cadre de cette fête, les
malades et personnes âgées de
nos paroisses et des maisons de
repos peuvent recevoir le sacre-
ment des malades. Ils peuvent
prendre contact avec les Pères Jan,
Antoine et Sylvain et les visiteurs
de malades pour les paroisses St
Rémy, St Pierre, St Michel et St
Laurent. 

Les paroisses de notre Unité
Pastorale vous souhaitent une
bonne et heureuse année 2016.
Paroisse Saint Rémy

Unité Pastorale : Ittre, Haut –Ittre, Fauquez et Virginal

Le SAMEDI 23 JANVIER 2016.
organise son CONCOURS de
CARTES POUR UN PORC DEBITE
CHAMPIONNAT du BRABANT
COUYON PASSANT  à  5 CARTES
Par équipes formées de 2 joueurs

PAR POINTS en 5 TOURS de 2x
10 lignes
Inscriptions à partir de 13h00
TIRAGE à 14h00 Précises

Prix de la mise par JOUEUR
8€50 donnant droit à une boisson
gratuite

COUPE aux 3 PREMIERES EQUIPES

Cordiale invitation à toutes et à
tous.

2, Rue Charles CATALA  
1460 VIRGINAL-SAMME

CAFE du CERCLE MAGICC S.N.C

Grand’Place, 4
1460 Ittre
067646125 
(paroisse.ittre@skynet.be)
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L’équipe du Café Truc, le café
citoyen d’Ittre, vous invite à
jouer le mercredi 27 janvier de
14h à 18h à la salle polyvalente
de Virginal. 
Il y en aura pour tous les goûts :
des jeux d’ambiance, de stratégie,
de réflexion et d’adresse, de 6 à 106
ans ! N’hésitez pas à venir partager
aussi vos propres jeux.

Boissons et goûters en vente sur
place. Au plaisir de vous accueillir !

Un après-midi jeux à Virginal le 27 janvier !

Café Truc
www.facebook.com/cafe-
trucittre et
cafetruc.ittre@gmail.com
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Nous étions donc là, principale-
ment, pour informer au sujet de
cette maladie Au début de cette
année,  l’association a créé un
relais en Brabant-Wallon. Plusieurs
actions ont déjà été mises en
place, dont la participation au
Family Garden Day à Braine
l’Alleud, un stand sur le marché de
Braine l’Alleud, une conférence en
partenariat avec la commune de
Braine l’Alleud et cette fameuse
brocante à Ittre. Nous avons aussi
participé à une émission radio :
Emocoach, sur Radio Emotion
Pour continuer  notre logique d’in-
formation, il faut que l’on vous
parle de la maladie de Verneuil.

Mais qu’est-ce c’est donc ?
Maladie dermatologique, inflam-
matoire et chronique, orpheline
de traitement mais non maladie
rare, elle provient d’un mauvais
fonctionnement du bulbe du poil

et des glandes de la sueur.  
Elle se caractérise par des abcès
très douloureux, qui reviennent
par crises, dans des zones particu-
lières du corps : les zones de plis :
aisselles, zone génitale, zone
anale,  sous les seins, sur le pubis,
plis de l’aine, dans le cou. Elle
débute souvent à l’adolescence,
au moment des changements hor-
monaux.  Elle a de lourdes consé-
quences sur la vie sociale, familia-
le, professionnelle des malades et
elle reste une maladie taboue,
bien qu’elle ne soit ni contagieuse,
ni sexuellement transmissible.
Elle est peu ou mal connue, même
des professionnels de la santé la
confondent  avec des furoncles ou
des poils incarnés.  Il faut encore
plus de 8 ans pour avoir le bon dia-
gnostic et de nombreux médecins
consultés.
Maladie de Verneuil asbl
www.lamvb.be

La maladie de Verneuil
A l’occasion de la fête de la St Rémy, vous avez pu voir notre stand «
la Maladie de Verneuil en Belgique » Qui est cette association de
patients et que venait-elle faire là ?  Notre Asbl a 3 ans. Elle a été
créée pour venir en aide aux personnes touchées par cette patholo-
gie très étrange : la maladie de Verneuil. Etrange car tenue sous
silence, malgré le nombre important de personnes concernées :
110.000 en  Belgique, dont une soixantaine de Ittrois (1% de la
population)
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Abdel

Très expressifs, ses portraits sont le
fruit d’inspirations spontanées. Le
plus important pour lui est le
moment de la création et le plaisir
qu'il en retire. 

Bachir 
Dans ses peintures abstraites et
spontanées à l'acrylique, il
recherche l'harmonie à travers les
matières, les formes et les
couleurs qu'il utilise. 

Marc

Il aime reproduire la réalité avec
beaucoup de minutie et de
recherche dans son travail du trait
de pinceau et des couleurs. Créatif
et poétique, il expose également
des bocaux décorés d'origamis.

Mais aussi Claudio, Hassan,
Richard, Samir… 

Depuis la conférence donnée juste
avant l’ouverture de la prison en
mai 2002, il n’y avait pas eu de
communication spécifique à ce
sujet. Si plusieurs citoyens d’Ittre
interviennent dans la prison, la
plupart d’entre nous ignorent tout
de ce qui s’y passe. 

Les intervenants : Valérie
Lebrun, directrice de la Prison
d’Ittre. Jean-Marcel Mainil et
Fabrice Hue, assistants péniten-
tiaires chefs d’équipe à la Prison
d’Ittre. Marc Hordies, président de
la Commission de surveillance de
la Prison d’Ittre. François
Troukens, ancien détenu, fonda-
teur de Chrysalibre, écrivain et réa-
lisateur.  La soirée est animée par
Luc Schoukens, Directeur du
Centre culturel d’Ittre.

VALÉRIE LEBRUN : PRÉSENTA-
TION DE LA PRISON

La prison d’Ittre est une maison de
longues peines pouvant accueillir
420 détenus. Actuellement elle en
compte 469. Il y a aussi une sec-
tion de réhabilitation à sécurité
renforcée d’abord destinée aux
évadés puis aux radicaux dont
l’ouverture est prévue pour fin
2015. Valérie Lebrun souligne que
le Service psycho-social a de
moins en moins de temps pour le
soutien à la détention. La directri-
ce précise que la prison est bien
une zone de droits. Il y a un
Règlement d’Ordre Intérieur géné-
rique, commun à tous les établis-
sements pénitentiaires et un spé-
cifique qui précise le cas de la pri-
son d’Ittre. Il concerne la classifica-
tion et le transfert des détenus, les
visites, les préaux, les activités et le
travail pénitentiaire, l’accès aux
cultes et aux soins médicaux, les
effets des détenus.

FABRICE HUE ET JEAN-MARCEL
MAINIL : LE CELLULAIRE

C’est le lieu de vie des prisonniers.
Deux niveaux de détenus tra-
vailleurs sont ouverts. Les détenus
circulent librement de 15:30 à
20:00. Outre le travail, leur temps
passe en visites, préau, culte, et
autres activités ... Deux autres
niveaux sont fermés. Selon son
comportement, un détenu peut
passer d’un niveau fermé à un
niveau ouvert ou inversement.

RÔLE ET FONCTION D’UN AGENT
PÉNITENTIAIRE

Ils assurent la sécurité passive : les
rondes, les appels, les fouilles. Ils
rédigent également des rapports
disciplinaires et d’information.
Quand tout va bien, il y a 6 agents
pour 120 détenus mais il n’y en a
parfois que 3. Ils veillent aussi à la
sécurité active : l’hygiène, le télé-
phone, la transmission d’informa-
tions, la souplesse du règlement,
la gestion des conflits ainsi que de
l’aide, du conseil, …

Marc Hordies, Ittrois, est prési-
dent de la Commission de sur-
veillance de la prison dont la mis-
sion est de surveiller le respect des
droits des détenus. Les 12
membres bénévoles rencontrent
les détenus dans le cellulaire, iden-
tifient les requêtes et tentent de
les résoudre et ce sans connaître
les antécédents judiciaires et les
motifs de condamnation du déte-
nu. Ils ne sont pas contre les
agents ou la prison mais bien pour
le respect des droits des détenus.
Les interventions concernent sur-
tout des problèmes de communi-
cation entre les détenus et le per-
sonnel, grandement débordé. En
2014, la Commission a eu 391
contacts avec des détenus et en a
rencontré 132. 362 plaintes ont été
enregistrées.

Des questions de fond

- En Belgique, on parle de 50% de
récidive. Dans le Nord de l’Europe
on en compte beaucoup moins et
on ferme des prisons. C’est une
question de politique et les bud-
gets pourraient être alloués à un
accompagnement qualificatif des
détenus.

- Un tel accompagnement dimi-
nuerait la récidive. La commission
montre aux détenus que des
citoyens s’évertuent à préserver
leurs droits. Et ce afin de tendre
vers une société avec plus de justi-
ce, dépassant les réactions émo-
tives.

Marc Hordies relaye un mot des
détenus : «tendez-nous la main
pour qu’on en sorte, ne nous
enfoncez pas dans notre trou !».

François Troukens, ancien déte-
nu, approuve Marc Hordies sur le
lien entre l’accompagnement des
détenus et la récidive. Pour lui, la
prison d’aujourd’hui crée des radi-
caux. Il s’en est sorti il y a quelques
années car on lui a tendu la main
en lui proposant de suivre des
études de lettres (Sorbonne).
Chaque année d’étude réussie
donne droit à une réduction de
peine. En France, Il y a plusieurs
dizaines de diplômés par an. Avec
son association Chrysalibre, il veut
lutter contre la radicalisation en
donnant accès aux détenus à des
livres, des bd’s et des films actuels.
Il est partisan de peines plus
courtes mais plus justes et plus
dures avec un vrai programme de
réinsertion basé sur la formation.
Mais il est très difficile de mettre
cela en place dans le système
actuel. Pour l’instant la prison pro-
duit de l’échec et de la perte d’es-
poir.

LE DÉBAT : L’ÉDUCATION ET LA
RÉINSERTION

Pour un ancien détenu, une édu-
catrice d’IPPJ, les membres de la
commission de surveillance, les
citoyens, ainsi que pour Marc
Hordies et François Troukens, la
réinsertion et l’éducation sont pri-

mordiales et devraient faire partie
des missions car même avec une
bonne éducation en amont, il y
aura toujours des détenus. Le pro-
blème est politique car la loi
Dupont (Concernant l’administra-
tion des prisons et le statut juri-
dique des détenus) comprend la
préparation à la sortie mais ce
point ne peut être assumé actuel-
lement. Pour l’ancien détenu, il
faut aussi introduire le pardon
pour ne pas continuer à être dans
la haine.

Valérie Lebrun précise que la pri-
son est bien un lieu de punition,
d’écartement ultime. Son but est le
contrôle social d’une population à
risque. Le politique ne leur deman-
de pas d’éduquer. Cela n’empêche
pas une gestion humaniste de la
prison où la personne n’est pas
réduite à son acte. Cependant,
avec les restrictions budgétaires
cela ne va pas s’arranger.  

Jean-Marcel Mainil estime qu’il y a
plus de cours actuellement dans
les prisons et que les violences
entre les agents et les détenus ont
diminué. Pour François Troukens, il
n’y a pas plus de cours qualifiants
qu’avant, mais plutôt des activités.

Quelques personnes s’inquiètent
de l’intervention de la directrice. Si
on ne fait pas d’éducation en pri-
son, quand doit-on la faire ? De
plus, des membres de la commis-
sion de surveillance estiment que
la direction d’Ittre travaille dans un
esprit de réinsertion.

Valérie Lebrun évoque la vérité
judiciaire avec laquelle une direc-
tion doit travailler. Pour elle, la jus-
tice est une construction sociale
qui sélectionne des personnes qui
ont commis des délits. Elle rappel-
le que la première fonction de la
prison est de punir et surveiller.

On interroge la direction et les
agents sur leur vision de la
Commission de surveillance. Pour
la direction cela rajoute du travail
mais ils sont nécessaires ; ils per-
mettent un regard extérieur de la
société sur la prison. Pour Jean-
Marcel Mainil et Fabrice Hue, la

Commission n’a pas assez de
contacts avec les agents. Si un
détenu se plaint d’un agent, la
Commission ne viendra pas forcé-
ment l’interroger. Marc Hordies dit
ne pas avoir l’occasion de commu-
niquer avec les agents vu l’am-
pleur du bénévolat,  ils sont
d’abord là pour les détenus.

François Troukens développe
l’exemple positif de la Suède : un
détenu dangereux fait 2-3 ans de
prison ferme, passe vers d’autres
blocs avant d’arriver aux maisons.
Il évoque 8 à 10% de récidive dans
ce pays. Il en profite pour témoi-
gner de la possibilité d’interven-
tion d’un directeur. Valérie Lebrun
a levé une sanction qui lui a per-
mis de suivre des études, il ne pen-
sait alors plus à s’évader. De
Huizen, un projet pilote de mai-
sons de transition, existe aussi en
Flandre. On parle aussi de nou-
veaux modèles de prison en
région wallonne.

CONCLUSION SUR UNE NOTE
POSITIVE

Nous retenons que suivant les rôles
de chacun au sein de la prison, les
positions sont différentes et qu’il
n’est pas évident de s’accorder. Vu
les interventions de ce soir, il est
clair qu’il s’agit d’une question de
société qui mérite qu’on lui accorde
plus d’importance.

Nous retiendrons les pistes posi-
tives évoquées. La soirée aura éga-
lement permis aux agents et à la
Commission de surveillance
d’échanger leurs points de vue.

Aude Jacomet 
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Citoyenneté

Une prison pour punir et éduquer ?
Le 3 décembre 2015 se tenait la première conférence du cycle
«Fenêtres ouvertes sur la Prison et l’IPPJ». Consacrée au monde car-
céral vu de l’intérieur, elle permit à quelques 60 personnes de
mieux connaître la Prison d’Ittre et de débattre.

Jusqu’au 17 février 2016
2 pièces de théâtre, 2 projec-
tions, 1 exposition et 3 confé-
rences
Un projet des centres culturels
d’Ittre, Rebecq, Tubize,
l’Association Braine Culture de
Braine-le-Château et le Centre
culturel du brabant wallon. 

Expo Œuvres des détenus de la Prison
d'Ittre
Espace Bauthier du 16 au 31 janvier 2016

Les samedis et dimanches de 14h à 17h et en semaine sur rendez-vous   
Centre culturel d'Ittre - Espace Bauthier  
Rue de la Montagne 36  
www.ittreculture.be - info@ittreculture.be  
067/64 73 23
Parking : Petit Contournement du Pré de l'Aite et personnes à mobilité
réduite à l'Espace Bauthier

Vernissage le samedi 16 janvier 
de 11h à 13h 
en présence des animatrices des
ateliers

A 12h, projection du film
“Jail House Rap & Slam”, 
sur un atelier rap et slam à la Prison
d’Ittre. En présence du réalisateur
Nimetulla Parlaku

Une dizaine d'artistes des ateliers arts plastiques et café philo
présentent des sculptures, des tableaux, des textes ou d'autres
expressions artistiques qui vous interpelleront par la créativité, la
spontanéité, la profondeur et l'émotion qui s'en dégagent.
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Solidarité

C’est Luc Gabrielli de l’association
Beoo-go qui était à l’origine de
cette rencontre.

Doudou, c’est le sourire, c’est la
passion. La passion de l’être
humain acteur de son avenir, de
son destin. Burkina vert c’est une
association-coopérative  active
dans le nord du Burkina, la partie
la plus sèche et aride. Le combat
quotidien c’est d’amener de l’eau
pour favoriser la culture paysanne
et maraichère. De l’eau grâce aux
puits construits et gérés par des
habitants formés, sensibilisés,
mais aussi par une technique de
culture adaptée.

Burkina vert est une coopérative
citoyenne qui  œuvre pour l’auto-
suffisance alimentaire et la
citoyenneté responsable. Pour
cela, elle organise des formations,
des activités communautaires qui
luttent contre la dégradation des
sols, pour la restauration de l’envi-
ronnement, la végétalisation
(resemer).  Elle favorise les activi-
tés économiques : le maraichage,
l’élevage et la sensibilisation socia-

le : lutte contre l’excision, le SIDA,
l’alphabétisation.  Burkina vert
compte 210 membres  et familles
adhérentes et travaille avec 3200
personnes. Son action couvre un
territoire de 35000 habitants et de
2400 producteurs.

Une agriculture naturelle et
vivrière.

Au niveau des techniques agri-
coles, ils participent à la dyna-
mique de Pierre Rabhi et la perma-
culture. En créant des diguettes et
en utilisant du compost, la pro-
duction maraichère est doublée :
oignons, pommes de terre,
tomates. Il s’agit d’une culture
sans engrais ou pesticides,
impayables et non souhaités par
soucis de respecter l’environne-
ment.

La reforestation est favorisée par
des actions de sensibilisation
envers les enfants et les familles.
Chaque arbre planté est parrainé
par un enfant. La scolarité est favo-
risée par l’élevage, 3 poules et 1
coq permettent de financer la sco-

larité d’un enfant.

Retenons encore quelques valeurs
importantes dont notre société
occidentale pourrait s’inspirer : au
Burkina les vieux sont respectés,
sont les sages, sont pris en charge
par leur « famille » et au niveau
religieux la cohabitation entre
musulmans, catholiques et protes-
tants se déroule tout à fait harmo-
nieusement.

Alors que faire ?

La commune va soutenir l’action
de Burkina vert en versant les
3300€ mis  à disposition de la
commission de solidarité interna-
tionale. Des interactions sont à
favoriser : il y a un grand besoin en
énergie, l’énergie renouvelable.
Comment favoriser le solaire au
Burkina, que ce soit pour produire
del ’électricité ou pour cuire les ali-
ments et d’éviter la déforestation.

L’apiculture démarre  au Burkina,
pourquoi pas un échange avec
nos apiculteurs ?  Nous pourrions
avoir d’autres échanges entre les
écoles, les agriculteurs, au niveau
culturel et toute autre idée que
vous pourriez apporter.

Une soirée très inspirante.

Luc Schoukens

Ittre soutien des projets humanitaires au Burkina
Rencontre enthousiasmante avec Doudou
Nous étions une dizaine de privilégiés, l’autre soir de novembre,
pour écouter “Doudou”,  l’administrateur délégué du mouvement
“Burkina vert” que la commission de la Solidarité Internationale de
la commune d’Ittre va soutenir. Le moins que l’on puisse dire c’est
que ça vaut la peine.

Ittre - Lion d’Argent
Vendredi 11 mars 2016
Vendredi 10 juin 2016
Vendredi 9 septembre 2016
Vendredi 9 décembre 2016
Virginal  - Salle Polyvalente
Vendredi 18 mars 2016
Vendredi 17 juin 2016
Vendredi 16 septembre 2016
Vendredi 23 décembre 2016

Secrétariat : Agnès Goossens, 
rue de la Falize, 71, 
1480 Oisquercq
Secretaire.MCR.Bassin.Senne@c
roix-rouge.be

Collectes de sang 2016 - Ittre - Virginal

AVANCEMENT DU PROJET DE
L'ANNÉE PASSÉE 

Projet d'agriculture plus ren-
table et respectueuse de l'envi-
ronnement à Umari (Pérou)

Pour nourrir leur famille, beau-
coup d'hommes partaient tra-
vailler loin dans des plantations de
coca. Ce qui les coupaient de leur
famille et les amenaient à entrer
en contact avec des organisations
de narcotrafiquants
Ce projet d'accompagnement a
pour but de démontrer qu'il est
possible de développer la rentabi-
lité de l'élevage et des cultures en
utilisant des techniques naturelles

et qu'il n'est pas nécessaire de
s'exiler pour pouvoir vivre. 

420 familles ont été accompa-
gnées (dont 45 grâce à Ittre et
Braine-le-Château) par des visites
mensuelles et 873 séances d'assis-

tances techniques et ateliers de
formation (techniques de cultures,
santé animale, production d'en-
grais biologique, conservation des
sols, agroforesterie), etc…).
Les changements de mentalités
sont importants comme le
témoigne  Héraclio , un agricul-
teur:
"Avant, je pratiquais la culture sur
brûlis. Maintenant, je laisse les
branches et les feuilles mortes sur le

sol. Elles se transforment en engrais
organique. Je me suis rendu compte
que quand tu mets de l'engrais chi-
mique, les plantes grandissent bien,
mais dès que tu arrêtes, la produc-
tion faiblit. De plus, le sol est forte-
ment abimé. "
Même chose pour les pesticides,
Héraclio les a remplacés par un
mélange naturel fait maison.

PROJET 2016
Projet d'irrigation des cultures à
Umari (Pérou)
Dans les Andes péruviennes, les
paysans cultivent en saison des
pluies. Sur des terres escarpées et
ingrates, les rendements ne sont
pas exceptionnels et la situation
des familles est précaire. 
L'irrigation peut apporter une
solution car elle permet d'envisa-
ger une seconde récolte en saison
sèche.  

Activités prévues pour 2016:

1) Remise en état de 2 grands
canaux amenant l'eau des som-
mets vers les cultures. Cet impor-
tant travail sera effectué par des
association de cultivateurs organi-
sées en "Mingas" (1)

2) Mise en place de structures 
- de gestion et d'entretien des
canaux et réservoirs. 
- de gestion équitable de la répar-
tition de l'eau entre les espaces de
culture et d'élevage
Après formation, ces structures
seront accompagnées afin qu'elles
soient à terme véritablement
autonomes et fonctionnelles

3)Organisation d'ateliers pour
former les usagers à un recours
plus économe et plus efficace à
l'eau des systèmes d'irrigation

4) Partage d'expériences par l'or-
ganisation de visites chez des irri-
gants voisins ayant déjà pratiqué
avec succès ces techniques.

5) Protection des sources (réalisé
en lien étroit avec d'autres volets
de ce projet Iles de Paix)

(1) Mingas: Dans la culture indien-
ne,  chaque famille envoie, un jour
par semaine, un participant pour
effectuer des travaux d'intérêt col-
lectif. 

Objectif 2016 de la campagne
IDP (à Ittre et Braine-le-
Château) et de la Commission
Tiers-Monde de Braine-le-
Château :
Participer au financement du
projet d'irrigation des cultures à
Umari

Nous pouvons les aider en parti-
cipant à la 46e campagne 
Iles de Paix' les 15, 16 et 17 jan-
vier 2016
ou en versant sur le compte Iles
de Paix 000-0000049-49 avec la
mention "Dons Ittre/Braine-le-
Château" (Une attestation fiscale
sera envoyée pour tout don
atteignant 40 Euros)
ou en consacrant bénévolement
1 ou 2 h à la vente de modules

J. Cornil, D. Dallemagne, Y.
Deblander, J. de Bueger, R.

Meert,  R. Mior, P. Perniaux, 
X. Petre 

Tél : 02/366.07.24

SPÉCIAL CE MOIS DE JANVIER, la
clinique à doudous et à jouets !
Vos enfants ont déjà  cassé ou
abîmé les cadeaux reçus par Saint
Nicolas ou le Père Noël?
Pas de panique. Emmenez vos
enfants et leur jouet préféré avec
vous. En plus de réparer vos objets
cassés, les supers réparateurs du
Repair Café raccommoderons
Monsieur Nounours, recollerons
les petites pièces de la voiture de
Barbie et remettrons en marche
l’électronique de Docteur
Maboul... 
Il y a chez vous des livres et BD (en
bon état) qui prennent la poussiè-
re sur l’étagère? Vous possédez
chez vous des petits objets (bibe-
lots, ustensiles, petit électro-
ménager etc...) en bon état que
vous n’utilisez plus ?
Emporter tout ça avec vous lors de

votre passage au Repair Café afin
de les donner et/ou échanger à
notre donnerie.  Rendez-vous à la
Salle Planchette d’Ittre, à partir
de 14h jusqu’à 17h le dimanche
17 janvier 2016.  C’est en plein
coeur du village, juste derrière la
commune, très facile d’accès et il y
a un grand parking pour se garer!
Si vous avez des questions ou si
vous avez besoin d’informations
complémentaires, visitez notre
page facebook “repaircafeittre”
ainsi que le site internet
www.repaircafe.be. 

Repair Café Ittre
Dimanche 17 janvier
La bonne résolution pour l’année 2016 ?  Ne plus jeter à la poubelle
vos objets cassés qui entourent votre quotidien et qui ne demandent
qu’à être réparés... Pensez à votre porte-monnaie, à la planète et tirez
un trait sur l’injuste obsolescence programmée en venant au Repair
Café d’Ittre afin de redonner une belle et longue seconde vie insoup-
çonnée à tout ce petit monde. Plusieurs domaines de réparations s’of-
frent à vous; petit-électroménager, électricité, informatique, couture,
colle, réparation de machines à coudre, djembé et vélo sur demande,
... tous vos objets cassés méritent le coup d’oeil.

Nouvelles des Projets Iles de Paix
soutenus par Ittre et Braine-le-Château

Repair  Café
0473/72.80.24
alice_hanotier@hotmail.com
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Rectificatif
Le mois dernier, un article était con-
sacré au groupe local de la Croix-
Rouge.  Quelques erreurs se sont
glissées dans l’article.  Le nom de la
maison Croix-Rouge est Bassin de la
Senne, à ne pas confondre avec  La
Haute Senne, qui couvre
Ecaussinnes et sa région.  Voici égale-
ment les coordonnées exactes :
Croix-Rouge de Belgique - Maison
Croix-Rouge du Bassin de la Senne
(Braine le Château, Ittre, Rebecq,
Tubize) - Michel Delhoux : 0474/48
28 36 - President.MCR.Bassin-
Senne@croix-rouge.be -
http://www.maison-croix-rouge-
bassin-senne.be/
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Calendrier
JANVIER 2016

Du Jeudi 14 Janvier 2016 au Dimanche 21
Février 2016 - 20:30
THÉÂTRE : DIPLOMATIE
Théâtre de la Valette 
(13, rue Basse - 1460 Ittre)
Org: Théâtre de la Valette
Infos : 067/64.81.11
lavalette@skynet.be
www.lavalette.be

Du Samedi 16 Janvier 2016 au Dimanche
31 Janvier 2016 - 14:00
EXPOSITION : OEUVRES DES DÉTENUS
DE LA PRISON D’ITTRE
Les samedis et dimanches de 14h à 17h et
en semaine sur rendez-vous
Espace Bauthier 
(36, rue de la Montagne - 1460 Ittre)
Org: Centre Culturel d’Ittre
Infos : 067/64.73.23
info@ittreculture.be
www.ittreculture.be

Dimanche 17 Janvier 2016 - 14:00
REPAIR CAFÉ
Salle Planchette d’Ittre
Org: Repair Café
Infos : Alice Hanotier - 0473/72.80.24
alice_hanotier@hotmail.com
www.repaircafe.be

Dimanche 17 Janvier 2016 - 14:30
CONCERT DU NOUVEL AN
Eglise Saint Pierre
Org: La fabrique d’église Saint Pierre de
Virginal
Infos : 0477/62.70.19
bfbrabor@gmail.com

Dimanche 17 Janvier 2016 - 14:30
CONFÉRENCE : LA COMPOSITION DES
SOLS ET SES AMENDEMENTS 
Salle polyvalente de Virginal
Org: Cercle Horticole et avicole de Virginal
Infos : Bontet Sylviane - 0473/42 68 86

Dimanche 17 Janvier 2016 - 17:00
JAZZ TOUR LABTRIO (TOURNÉE LUNDI
D’HORTENSE)
Heptone 
(7, rue Haute - 1460 Ittre)
Org: Heptone
Infos : 0488/47.69.05

asbl.heptone@gmail.com
www.heptone.com

Mardi 19 Janvier 2016 - 20:00
CINÉ’SOUPE - LE SEL DE LA TERRE
Théâtre de la Valette 
(13, rue Basse - 1460 Ittre)
Org: Centre Culturel d’Ittre
Infos : 067/64.73.23
info@ittreculture.be
www.ittreculture.be

Samedi 23 Janvier 2016 - 19:00
NOUVEL AN BERBÈRE
Salle polyvalente de Virginal
Org: N’Imazighen
Infos : Chérif Hamdis  
067/64.67.75 ou 0496/78.50.20
cherif.hamdis@skynet.be

Dimanche 24 Janvier 2016 - 17:00
JAZZ : OLIVIER COLETTE TRIO
Heptone 
(7, rue Haute - 1460 Ittre)
Org: Heptone
Infos :  0488/47.69.05
asbl.heptone@gmail.com
www.heptone.com

Mercredi 27 Janvier 2016 - 14:00
CAFÉ TRUC “APRÈS-MIDI JEUX”
Salle polyvalente de Virginal
Org: Café Truc
Infos : Vincent Verscheure - 0474/608.924
vv066111@scarlet.be

Vendredi 29 Janvier 2016 - 21:00
“MARKA SE REPREND”
L’étable d’hôtes 
(4b, rue de Tubize - 1460 Virginal)
Org: l’Etable d’hôtes, le Centre Cuturel
d’Ittre et les Tournées Arts et Vie
Infos :  067/78.06.70
letable@letabledhotes.be
www.letabledhotes.be

Dimanche 31 Janvier 2016 - 17:00
JAZZ : ALBERT VILA TRIO
Heptone 
(7, rue Haute - 1460 Ittre)
Org: Heptone
Infos : 0488/47.69.05
asbl.heptone@gmail.com
www.heptone.com
FÉVRIER 2016

Dimanche 07 Février 2016 - 10:00
LE TEMPS D’UNE RENCONTRE
“ ECHANGES DE SAVOIRS”
Equinoa
Org: Equinoa
Infos : 0498/62.97.98
equinoa-asbl@hotmail.com
www.equinoaasbl.com

Dimanche 14 Février 2016 - 14:30
CONFÉRENCE : ROSES ET ROSERAIE
Salle polyvalente de Virginal
Org: Cercle Horticole et avicole de Virginal
Infos : Bontet Sylvianne - 0473/42 68 86

Mercredi 17 Février 2016 - 20:00
CINÉ’SOUPE -BLANCANIEVES 
Théâtre de la Valette 
(13, rue Basse - 1460 Ittre)
Org: Centre Culturel d’Ittre
Infos : 067/64.73.23
info@ittreculture.be
www.ittreculture.be

Vendredi 19 Février 2016 - 18:30
CARNAVAL D’ITTRE
Parking du foot
Org : AP des écoles d’Ittre

Du Samedi 20 Février 2016 au Dimanche
06 Mars 2016 - 14:30
EXPO ART ET PÉDAGOGIE
Espace Bauthier
Org: Art et Pédagogie
Infos : 067/64.73.23
info@ittreculture.be
www.ittreculture.be

Samedi 20 Février 2016 - 17:00
FESTIVAL D’UN SOIR 
L’étable d’hôtes
(4b, rue de Tubize - 1460 Virginal)
Org: l’Etable d’hôtes
Infos :  067/78.06.70
letable@letabledhotes.be
www.letabledhotes.be

Samedi 20 Février 2016 - 20:30
IALMA “CAMINO”
La Chapelle de Verre 
(100, rue Arthur Brancart - 1460 Fauquez)
Org: La Chapelle de Verre
Infos : 067/64.88.93
info@chapelledeverre.be
www.chapelledeverre.be

Samedi 20 Février 2016 - 18:30
LA COLLECTION VANHAEGHENBORGH 
INVITE CRISTOPHE TERLINDEN
La Chapelle de Verre 
(100, rue Arthur Brancart - 1460 Fauquez)
Org: La Chapelle de Verre
Infos :  067/64.88.93
info@chapelledeverre.be
www.chapelledeverre.be

Dimanche 21 Février 2016 - 17:00
JAZZ : LIEGEOIS / MACHTEL/ DE WAELE 
Heptone 
(7, rue Haute - 1460 Ittre)
Org: Heptone
Infos : 0488/47.69.05
asbl.heptone@gmail.com
www.heptone.com

Vendredi 26 Février 2016 - 21:30
CONCERT DE LOLOMIS “BALKAN PULSE”
L’étable d’hôtes 
(4b, rue de Tubize - 1460 Virginal)
Org: l’Etable d’hôtes
Infos : 067/78.06.70
letable@letabledhotes.be
www.letabledhotes.be

Dimanche 28 Février 2016 - 17:00
JAZZ : HERTMANS QUARTET
Heptone 
(7, rue Haute - 1460 Ittre)
Org: Heptone
Infos : 0488/47.69.05
asbl.heptone@gmail.com
www.heptone.com

Deux familles de réfugiés rési-
dant à Ittre ont chacune deux
enfants qui sont scolarisés à
Braine-L’Alleud, avenue
Alphonse Allard, 105 (Ecole
Fondamentale «Les Oisillons»).

Peut-être, faites-vous les allers-
retours scolaires vers Braine pour
vos enfants ? Et vous seriez dispo-
sés à prendre deux enfants en plus
pour les déposer et reprendre à

cette école ? Dans l’affirmative,
nous proposerions cette possibili-
té aux familles.

Merci d’avance.

Pour le groupe citoyen SOUREMI,
Marc Hordies

Demande de co-voiturage pour jeunes
élèves Ittre-Braine-L’Alleud

Chers tous,

L’association culturelle n’Imazighen
asbl vous présente ses sincères
souhaits de bonheur, de joie et de
bonne santé pour la nouvelle
année de 2016 ainsi qu’à vos
familles.

Vous trouverez ci-dessous nos
informations sur la célébration de
Yennayer 2966, le Nouvel An ber-
bère de janvier 2016.

INFORMATIONS SUR LA FÊTE DU
NOUVEL AN BERBÈRE LE 23 JAN-
VIER 2015
L’association berbère célébrera cet
événement le samedi 23 janvier
2016 à la salle Polyvalente de

Virginal/Ittre à 19h00.
Vous êtes cordialement invités à
cette fête autour d’un repas cous-
cous convivial et d’une table
accueillante.
Une ambiance chaleureuse est
garantie.
Soirée animée par ZAYEN

Au menu :
1 - Apéritif ou jus de fruit
2 - Couscous avec choix de viande
: agneau ou poulet ou merguez
3 - Thé à la menthe fraîche avec
une pâtisserie berbère.

La P.A.F. est de 30,00 euros pour les
adultes et de 15,00 euros pour les
enfants de 6 à 12 ans.
18,00 euros pour les végétariens.

Merci de préciser votre choix de
viande lors de votre réservation.
Adresse : Pour nous rejoindre à la
salle Polyvalente : Code postale
1461. Par le Quartier du Tram-où
vous trouverez un grand parking,
la salle Polyvalente est en face du
ce parking et à 2 minutes à pied.

Solidarité
Yennayer 2966 à Virginal/Ittre

Réservations jusqu’au 
20-01-2016
Chérif Hamdis 
067/646775
0496/785020
cherif.hamdis@skynet.be
N° de compte IBAN: 
BE73 3101 2065 5760 
BIC: BBRUBEBB
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hordiesm@gmail.com
0489/058634
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Conseillers communaux présents :
Jean-Paul Cayphas (IC), Ferdinand Jolly
(IC), Daniel Vankerkove (IC), Hélène de
Schoutheete (IC),  Donatienne Jossart-Le
Bailly de Tilleghem (IC), Thierry Wyns (IC),
Pascal Henry (IC),  Christian Fayt (Ittre+),
Richard Flandroy (Ittre+), Françoise
Peeterbroeck (Ittre+), Arthur Deghorain
(Ittre+), Aurélie Poulaint (Ittre+),
Fabienne Mollaert (Ittre+), Aurélien Aubry
(Ittre+), Claude Debrulle (PA), Patrick
Monjoie (PA), Luc Schoukens (Ecolo). 
Conseillers de l'action sociale présents:
Corine Latinis (Ittre PluS), Lindsay Gorez
(IC), Olivier Langendries (IC), Jean-Pol Van
Schepdael (IC),  Marie-Ève Defrance (PA)

En entrée de séance du conseil, deux
citoyennes remettent une lettre ouverte au
bourgmestre, dénonçant la mise en place
des caméras de surveillance "inutiles" et
annoncent le lancement d'une pétition
contre leur installation. Le bourgmestre en
prend note.

RÉUNION CONJOINTE CONSEIL
COMMUNAL ET CONSEIL DE L'ACTION
SOCIALE

De nombreuses synergies unissent la
commune et le CPAS.  Une fois par an,
les conseillers communaux et du CPAS
se réunissent pour en discuter.  Du côté
de l'opposition, on réclame davantage
de synergie, notamment au travers d'un
espace de travail commun.  Du côté de la
majorité, un conseiller IC réclame davan-
tage, avec une fusion entre commune et
CPAS.  Mais ce qui retient aussi l'atten-
tion des débats, c'est le déficit de la
crèche, la mise à disposition de vélos
électriques, les ILA (pour les deman-
deurs d'asile) et la dimensions sociale du
travail du CPAS.

Françoise Peeterbroeck, échevine des
affaires sociales et présidente du CPAS,
fait la liste des synergies existantes entre
l'administration communale et le CPAS
d'Ittre, et évalue les résultats. Tous les
objectifs fixés sont atteints, sauf celui
concernant les synergies de formation. Les
autres synergies - synergie de personnel,
synergie informatique, synergie sur le
matériel roulant, synergie sur la maintenan-
ce et les petits travaux de rénovation,
synergie sur l'énergie, synergie dans les
marchés publics, synergies culturelles,
synergies communicationnelles, synergies
géographiques et patrimoniales, synergies
sociales - ont été réalisées. 
Pour 2016, l'échevine annonce des syner-
gies au niveau du Plan Cigogne 3 (nouvelle
structure d'accueil pour la petite enfance à
Virginal), de la communication sur l'éner-
gie, de la réduction des émissions des gaz à
effet de serre pour les bâtiments commu-
naux (plan Pollec 2), de l'extension du
centre administratif vers l'ancienne poste à
Ittre, de marché public de service juridique
et des synergies sociales dans le cadre du
Plan de Cohésion sociale.
Jean-Paul Cayphas (IC), président du
conseil communal, fait remarquer que
toutes les synergies évoquées existaient
déjà l'an dernier et certaines depuis plu-
sieurs années. 
Luc Schoukens (Ecolo) se réjouit d'en-
tendre que des bonnes synergies sont en
place depuis plusieurs années. "Nous pou-
vons souscrire à la plupart d'entre elles et
ne pouvons qu'encourager la Commune et
le CPAS à collaborer pour un meilleur fonc-
tionnement et la réalisation d'économies".
Par contre, en ce qui concerne la mise à
disposition de vélos électriques, le
conseiller ECOLO s'étonne de la durée de la

mise en place de la dynamisation de cette
initiative. "Cela fait plusieurs mois que cela
dure et on ne progresse pas sensiblement".
Pour ce qui est des nouvelles synergies,
"nous promouvons les synergies avec
d'autres communes de l'Ouest du Brabant
wallon, notamment pour les ILA (logement
d'accueil des réfugiés)."
Hélène de Schoutheete (IC), échevine de
la mobilité, répond au conseiller que la
commune a lancé un appel d'offres pour
les aménagements du garage, jouxtant la
maison communale, pour y placer les vélos,
mais que le premier appel n'a débouché
sur aucune réponse. "Un second marché a
été lancé, mais nous n'avons toujours pas
de réponses". 
Françoise Peeterbroeck (Ittre+) explique
qu'une troisième ILA s'ouvrira cette année,
à la fin du mois de novembre. 
Patrick Monjoie, conseiller PA, s'associe
avec Ecolo pour saluer le bon travail en
matière de synergie, salue l'installation de
panneaux solaires sur les bâtiments du
CPAS, "peut-être un début pour tous les
bâtiments communaux", mais souhaiterait
que les achats groupés s'étendent égale-
ment au charroi, et pas seulement aux
vélos, mazout … En ce qui concerne les
réfugiés, "la situation ne s'améliore pas. Or,
l'hiver est là. Je trouve de bon ton que la
commune mette un logement encore en
plus, notamment au titre de solidarité
intercommunale pour gérer l'afflux". Enfin,
pour ce qui est des projets 2016, le
conseiller tient à répéter le souhait de son
groupe de prendre part au comité de
concertation commune-CPAS sur l'étude
de fonctionnement de la structure d'ac-
cueil de l'enfance à Virginal".
Françoise Peeterbroeck (Ittre+) répond
au conseiller PA que le CPAS ne dispose
que de deux camionnettes et qu'en cas de
besoin de transport plus important, appel
est fait au service des travaux. Au niveau
des demandeurs d'asile, nous avions deux
ILA et en avons mis en route deux supplé-
mentaires. "Cela  fait 16, 17 personnes. Il ne
faut pas oublier le travail social très impor-
tant fait en arrière-plan. Si nous devions en
ouvrir une autre, il faudrait engager quel-
qu'un pour assurer l'assistance sociale. …
Pour ce qui est de votre participation au
comité de concertation CPAS-Commune, il
a été décidé que vous ne feriez pas partie
du Comité".
Pascal Henry (IC) remercie alors tous les
membres de l'action sociale et leur travail
remarquable, notamment dans le cadre
des inondations. Le conseiller salue les
synergies, mais indique qu'on aurait  pu
aller plus loin et notamment mettre à l'étu-
de "la fusion entre commune et CPAS". Par
ailleurs, le conseiller pointe du doigt le fait
que la dotation communale vers le CPAS
est à Ittre supérieure aux dotations nor-
males des autres communes wallonnes.
"Nous devons tendre vers la moyenne wal-
lonne".  Le conseiller se réjouit également
de voir que le comité de concertation
prend enfin à bras le corps le problème du
déficit important de la crèche d'Ittre.  Il faut
éviter que la crèche à Virginal soit déficitai-
re". Enfin, il souligne que, comme président
de la commission des subsides, l'associa-
tion "Lire et écrire" bénéficie de subside et
invite les responsables du CPAS à faire la
démarche d'adhésion. "Cette association
promeut l'alphabétisation et vise à intégrer
les étrangers, les analphabètes. Il faut
essayer d'avoir un maximum de gens qui
adhèrent à cette association".
Pascal Henry (IC) conclut en espérant que
l'an prochain d'autres synergies se manifes-
teront et que l'étude approfondie pour la
fusion sera aboutie.
Françoise Peeterbroeck (Iittre+) souligne

que la fusion n'était pas à l'ordre du jour.
"Nous avons beaucoup de travail au CPAS.
De nombreux dossiers sur la table et ce
n'est peut-être pas le moment de discuter
de fusion.". Pour ce qui est de la dotation, la
présidente du CPAS rappelle que si la dota-
tion augmente, les services rendus aug-
mentent également. Elle souligne que le
CPAS fournit à la fois une aide sociale obli-
gatoire et est responsable de l'action socia-
le et que l'ambition est de fournir une
action sociale "aussi grande que possible".
Pour ce qui est de "Lire et Ecrire", "nous fai-
sons appel à cette association pour des
gens ayant besoin d'apprendre". La prési-
dente signale également que le CPAS fait
appel à un bénévole qui donne des cours
de français aux arrivants. 
Claude Debrulle (PA) trouve tout à fait
réjouissant que tous les conseillers souli-
gnent la qualité du travail du CPAS, mais
est "moins enthousiaste en ce qui concerne
le rapport". "J'ai comparé le rapport de
2013, 2014 et de 2015 et il n'y a pas beau-
coup de nouvelles initiatives." Le conseiller
avertit également à propos des synergies.
"Si on ne joue pas sur les synergies signifi-
catives, on risque la fusion. Je vous renvoie
à la sortie du ministre Furlan sur ce point.
Pour éviter cela, je dois noter que les bilans
et les projets futurs sont très modestes ; sur
le plan cigogne 3, cela fait quatre ans qu'on
en parle dans les mêmes termes, nous
avons besoin d'autres choses que d'une
"préparation de dossier".
Le conseiller demande à remédier au défi-
cit de la maison d'accueil de l'enfance à
Ittre pour pouvoir  rencontrer la demande
d'accueil, trouve anormal que l'opposition
ne puisse participer au comité de concerta-
tion 'CPAS-Commune' pour la crèche de
Virginal, rappelle que le tuteur énergie
'CPAS' est un projet datant de plusieurs
années. Quant au plan POLLEC 2, "il ne
s'agit pas d'un travail du CPAS, mais d'un
travail réalisé par un groupe de citoyens."
"L'extension du centre administratif à la
poste permettrait des synergies géogra-
phiques et opérationnelles outre la salle de
réunion". Le conseiller demande à ce que le
personnel concerné (ressources humaines,
marchés publics, service juridique) par les
synergies auraient avantage à travailler au
même endroit. Enfin, il rappelle que si le
règlement prévoit au moins une réunion
commune CPAS-Commune, cela n'em-
pêche pas de multiplier les initiatives pour
partager des dossiers structurels en com-
mun, comme les assuétudes, les aînés.
Claude Debrulle (PA) demande également
à ce que les clauses sociales, environne-
mentales et que la protection des com-
merces de proximité et locaux soient ins-
crits dans les cahiers des charges".
Françoise Peeterbroeck (Ittre+) indique
que le conseiller répète toujours la même
chose. "Ce qui existait hier existe encore
aujourd'hui". "Les nouvelles initiatives se
trouve sur une page et laisse-nous les
temps d'y travailler". Pour ce qui est du rap-
prochement entre les personnels des res-
sources humaines et des marchés publics,
"je rappelle qu'ils travaillent en étroite col-
laboration". Enfin, les clauses sur les mar-
chés publics ont déjà été reprises dans le
marché pour les denrées alimentaires.
Quant aux réunions, "il en existe une seule
de prévue, mais il existe déjà beaucoup de
conseils consultatifs et on y travaille beau-
coup". 
Claude Debrulle (PA) trouve qu'il n'entre
pas de volonté suffisante de concertation
et d'efforts communs. Par ailleurs, le
conseiller signale que quand les bureaux
sont séparés, cela crée une barrière psycho-
logique et physique. Il souligne également
que si les conseils consultatifs prennent

bien en charge des matières sociales, leur
compétence n'est pas la même que s'il
s'agissait d'une délibération entre les deux
conseils, Commune et CPAS. 
Jean-Paul Cayphas (IC), comme ancien
membre du conseil de l'action sociale, rap-
pelle la spécificité sociale  du CPAS dont ne
dispose pas le conseil. "Ce qui prime au
CPAS, c'est la dimension sociale, l'aide aux
démunis. Au conseil communal, on discute
surtout de finance.". Le président du
Conseil communal rappelle également que
cela fait plus de 30 ans qu'il dit que le ratio
Belfius (dotation communale) est très haut
à Ittre, mais ajoute que la commune a tous
les moyens de contrôler les finances du
CPAS. "Ce ratio, c'est parce que le Conseil le
veut bien". Enfin, pour ce qui est des syner-
gies, Jean-Paul Cayphas (IC) rappelle
qu'elles ont intérêt à être agrandies … 
Luc Schoukens (Ecolo) a cru un moment
que le MR (conseiller Pascal Henry (IC))
allait le dépasser sur sa gauche en ce qui
concerne l'important travail social, mais
l'approche du conseiller sur le cluster et la
fusion montre que cette crainte n'avait pas
lieu d'être. "Jean-Paul a très bien répondu
sur le cluster et il faut voir le tout dans son
ensemble. Comprendre que le but est d'as-
surer une dignité humaine dans la commu-
ne". En ce qui concerne la fusion, ECOLO est
d'accord avec l'idée qu'il y a un risque de
dilution de la dimension sociale du travail.
"Nous sommes totalement opposés à la
fusion, mais souscrivons à une synergie
optimale.".
Christian Fayt (Ittre+), premier échevin,
remercie Jean-Paul pour ces paroles sages,
pleines d'expérience et remercie Luc pour
son support. "Je rappelle que dans les com-
munes, il y a de la misère cachée et qu'il
faut voir dans le rapport la masse d'argent
derrière les synergies." "En 2015, il y a eu
deux articles 60 au service des travaux.
D'autres associations, le CLI, la JSI pour-
raient prendre des articles 60 pour redon-
ner de la valeur aux gens par le travail.". Le
premier échevin rappelle qu'il "il y a beau-
coup de synergies possibles, mais on
marche ici sur les œufs".
Pascal Henry (IC) rappelle que le libéralis-
me du MR n'est pas antisocial. "Il faudrait
arrêter de dire que nous sommes contre le
social". Par ailleurs, "je rappelle que la
fusion n'est pas pour diminuer l'action
sociale, mais le but des synergies, c'est la
baisse des dépenses. Notre budget, celui
du CPAS le demande.  Si je demande une
étude, cela vise à rassembler des services
travaillant ensemble".
Daniel Vankerkove (IC) remercie le travail
accompli par Françoise Peeterbroeck
(Ittre+) et tous les membres de l'Action
Sociale. "J'entends des déclarations impor-
tantes, notamment sur le fonctionnement,
mais je rappelle que le CPAS a une place
particulière dans la gestion de la commu-
ne. Au CPAS, nous avons besoin de tra-
vailler dans un esprit différent. Nous
essayons de venir en aide autant que pos-
sible. Sans chercher à avoir une aura,
Françoise Peeterbroeck (Ittre+) est dans la
bonne voie. Il existe une bonne améliora-
tion. Mais nous vous avons entendu et on
en tiendra compte l'année prochaine".

Conseil
Communal Conseil communal du 24 novembre 2015
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CONSEIL COMMUNAL

1. RAPPORT ANNUEL CONSEIL
CONSULTATIF DES SPORTS

Succès mitigé pour la balade à vélo et à
la marche, parcours santé du bois Tricot
à terminer, le Panathlon, un verre de
l'amitié pour les sportifs, la journée
paralympique, le projet de piste autour
du terrain de foot…

Mr. Philippe Poulaint, président du
conseil consultatif, présente le bilan de
l'année écoulée et fait la liste de ce qui a
été réalisé en 2015, de ce qui a été proposé
ou est en cours de réalisation et de ce qui
est souhaité pour 2016. 
Pour 2015, le président regrette le manque
de participation à la balade à vélo, organi-
sée pendant la semaine de la mobilité, et à
la marche pédestre, tout en soulignant l'en-
vie des responsables des deux évènements
de poursuivre l'aventure. "Il faudra plus de
publicités autour de ces événements",
indique le président. Ce dernier demande
également au Collège et à l'échevin de la
communication de rappeler aux membres
du conseil l'importance d'y siéger de
manière à "éviter les absences répétées".
Pour ce qui a été entamé en 2015, le prési-
dent rappelle la nécessité de terminer le
parcours santé du Bois Tricot, "afin de pou-
voir entretenir et garder la forme … (dans
la cadre d') une politique sportive acces-
sible à tous.". Il souhaite également appro-
fondir la collaboration avec Panathlon,
organisation dont la raison d'être est de
promouvoir le respect des autres, la valeur
éthique et le fair-play dans le cadre du
sport, peu importe lequel. "Ils sont prêts à
nous aider dans toute journée du fair-play
…  construite autour d'un slogan, 'le fair-
play est le sport' ou 'Vivre ensemble'".
Pour 2016, le président souhaite, outre un
verre de l'amitié ouvert à tous les sportifs
de l'entité, la mise en œuvre d'une piste
autour du terrain de foot et du parc
Bauthier à Ittre pour permettre aux parents
de se mettre en forme tout en surveillant
leurs enfants, la remise en l'état de la petite
plaine de jeux à côté de la JSI, la participa-
tion lors de la journée paralympic des
conseils de la Mobilité réduite et éventuel-
lement des aînés et de la mobilité, la des-
cente d'un cours d'eau à proximité d'Ittre,
une journée cuistax ou tirs aux clays et inci-
ter les clubs sportifs à faire une journée
portes ouvertes par an. 
Luc Schoukens (Ecolo) s'inquiète, avec
humour, des retombées négatives pour la
buvette si les parents courent pendant que
leurs enfants jouent. Philippe Poulaint
(Ittre+) lui répond que faire des efforts
donne soif. 
Fabienne Mollaert (Ittre+) répond que le
Conseil de la Mobilité approuve la partici-
pation à la journée paralympic. 
Thierry Wyns (IC) trouve panathlon "une
initiative formidable, à l'heure où il y a
beaucoup de dérives dans les clubs ama-
teurs. Je demande à ce que tous les clubs
de l'entité souscrivent à la charte panath-
lon".
Claude Debrulle (PA) se dit impressionné
par les "résultats modestes" engrangés en
2015, notamment sur la marche pédestre,
la balade à vélo. "Quand on voit que la
moindre marche ADEPS réunit 200, voire
400 à 450 personnes et que vous n'en faites
que 8 …". Le conseiller rappelle qu'une des
réalisations de 2015, "Je cours pour ma
forme" n'a rien avoir avec le conseil, que
cette initiative réunit quelques 30 per-
sonnes et ne se déroule pas seulement
autour du chemin de halage. Le conseiller
trouve également qu'il incombe au prési-
dent du conseil de mobiliser ses conseillers
et que ce rôle n'appartient pas à l'échevin
de la communication. 
Pour ce qui est de 2016, Claude Debrulle
(PA) souhaite une analyse des causes du
manque de participation aux différentes
ballades et des objectifs chiffrés, plutôt
qu'une simple reconduction des événe-
ments. Il souligne que l'objectif d'un
conseil du sport n'est pas de faire boire des
sportifs via un verre de l'amitié. Le seul pro-
jet "structurel", c'est la piste autour du ter-
rain de foot et du parc Bauthier, mais là, "il
n'y a aucune information sur les moyens à
mettre en œuvre, la structuration du pro-

jet". 
Enfin, le conseiller se demande si le Conseil
des sports a été consulté dans le cadre de
la subvention pour un terrain synthétique à
Ittre.
Philippe Poulaint reconnaît que le rapport
est peut-être faible, mais qu'il a le mérite
d'exister. "Pour ce qui est du vélo, de la
marche, un conseil s'est tenu 15 jours avant
l'activité, mais il n'y avait pas de quorum. Je
ne pouvais personnellement pas y prendre
part, car mon sport m'empêchait d'y être.
(…) Quand je m'engage à quelque chose,
je le fais". 
Pour ce qui est de "Je cours pour ma
forme", "si je le note, c'est que ton épouse
en a parlé lors du conseil. Je suis très
content de voir une activité sportive qui
fonctionne.". Sur la marche et la ballade, le
président promet de mettre le paquet, de
faire de la publicité, mais note que le suc-
cès dépend du temps : "s'il fait beau, les
Ittrois vont à la mer, s'il fait mauvais, ils res-
tent chez eux". 

Pour ce qui est du verre de l'amitié, le prési-
dent souligne que la convivialité entre les
sportifs est utile, permet d'échanger, de
faire des projets ensemble … 
Pour ce qui est de la piste autour du parc
Bauthier, le président déclare que le
Conseil va suivre cette idée, "venue de
l'épouse du conseiller". 
Enfin, pour ce qui est du terrain synthé-
tique, le président précise que le conseil en
a été informé, qu'un premier contact a eu
lieu, mais "sans éléments très précis".
Claude Debrulle (PA) s'étonne alors de ce
qu'un président de conseil consultatif puis-
se personnaliser sa défense en se référant à
une tierce personne absente au débat sans
que le président du conseil communal n'in-
tervienne. 

Rapport Conseil de la jeunesse
Une meilleure visibilité pour le Conseil
de la jeunesse, un sondage auprès des
jeunes, un atelier GSM, le projet TAG, un
espace jeune, une augmentation du
nombre d'éducateurs, les transports en
commun, les contacts avec les mouve-
ments de jeunesse, un espace jeunes…

La présidente du conseil, Fiona Buidin,
explique que le conseil s'est réuni 9 fois en
2015, mais que le quorum n'a pas toujours
été atteint. Elle explique que le conseil a
recherché des synergies avec No Man's
land, avec la personne engagée (Mr.
Latenist) dans le cadre du Plan de Cohésion
Sociale, que le conseil a également tenu un
conseil commun avec le Conseil consultatif
des aînés, qui a débouché sur l'organisa-
tion d'une journée d'initiation au GSM pour
les aînés. "J'ai également pris part avec
Lionel Latenist à une formation dans le
cadre du Conseil consultatif des affaires
sociales. Il y a actuellement un projet
embryonnaire autour des assuétudes".
Pour ce qui est des objectifs, la présidente
rappelle que les objectifs de 2014 étaient
toujours d'actualité en 2015; à savoir, aug-
menter la visibilité du Conseil, faire une
réunion avec le conseil de la mobilité, tra-
vailler sur la mixité des quartiers et l'inter-
villages au niveau des jeunes, mettre en
œuvre le projet TAG. 
Pour ce qui est de la visibilité du Conseil
consultatif, la présidente explique qu'en
2015 un plan de communication a été réali-

sé avec la création d'un logo pour le
conseil, d'une adresse courriel et la création
d'une page Facebook. Pour ce qui est de la
mobilité et du projet de visite du skate park
à Hasselt, "cela avait été prévu pour
octobre, mais a dû être reporté. Nous ver-
rons en 2016, si l'intérêt existe toujours".
La création de la page Facebook a permis
l'organisation d'un sondage et sa mise en
ligne, visant les 829 jeunes (entre 14 et 30
ans) de l'entité. "Nous avons obtenu 29
réponses, la plupart d'entre elles venant
des jeunes de 15 ans. A la question "vous
sentez-vous bien à Ittre ?" ils répondent
"oui" dans 70% des cas (7 en moyenne sur
une échelle allant de 1 à 10). A la question
"vous sentez-vous écouté dans la commu-
ne" ils répondent entre 4 et 8 sur 10.
Les points forts de la commune sont la
nature, le nombre d'activités extrascolaires,
la prochaine salle omnisport. Les points
négatifs sont le manque de transports en
commun, la vision négative des jeunes, le
faible nombre de magazine dans les biblio-

thèques.
Le conseil préconise la mise en place d'un
espace jeune avec bar, billard, l'organisa-
tion de transport lors d'événement spéci-
fique pour pallier aux insuffisances des
transports en communs et l'élargissement
des heures d'ouverture des bibliothèques. 
En 2016, le conseil souhaite mettre en
œuvre la visite au Skate park, le project
TAG, l'atelier d'initiation au GSM, l'organisa-
tion d'une journée inter villages centrée sur
les jeunes et la mise en valeur du Conseil
dans les pages du Petit Tram. 
Aurélien Aubry (Ittre+), conseiller com-
munal et membre du conseil de la jeunes-
se, rappelle que la jeunesse est un défi
important pour la commune, qu'elle peut
aider et que cela ne concerne pas une per-
sonne, mais bien 800 jeunes. Il souligne
que la mobilité (ou le manque de) consti-
tue un frein aux déplacements dans l'enti-
té. 
Aurélie Poulaint (Ittre+), conseillère com-
munale, souligne "le travail de fond" réalisé
par le conseil auprès des jeunes. Elle ajoute
que le sujet revenant le plus dans les
contacts, dans le sondage, est la maison
des jeunes ou un endroit pour que les
jeunes puissent se rencontrer.
Claude Debrulle (PA) se demande si le
conseil a recherché le contact avec les trois
groupes de jeunes structurés existant déjà -
le Patro d'Ittre, de Virginal et les cadets de
marine. "Il n'y a pas que le Plan de
Cohésion Sociale et le No Man's Land".
La présidente explique qu'elle a contacté
l'an dernier le Patro, la JSI, sans avoir de
demande spécifique, simplement pour éta-
blir le contact.
Le conseiller PA se demande également
comment se fait-il que les cadets de marine
ne comptent aucun Ittrois dans leurs rangs.
"Nous avons rencontré les cadets et
n'avons eu aucune demande dans ce sens". 
Jean-Paul Cayphas (IC), président du
conseil communal, se demande s'il n'aurait
pas été possible de faire un rappel pour le
sondage. "29 réponses, c'est un nombre
peu élevé. Allez-vous réintroduire le sonda-
ge en 2016 ?" 
Fiona Bauduin répond que ce point a été
abordé à la dernière réunion du conseil, et
que le canal utilisé n'était peut-être pas
approprié.
Patrick Monjoie, conseiller PA, abonde
dans le sens d'Aurélien Aubry (Ittre+).

"Augmenter le nombre d'éducateurs ? C'est
un choix politique que l'encadrement des
jeunes. Plus on augmente l'encadrement,
plus on augmente la cohésion sociale, et
plus on fait de la prévention. … C'est un
investissement essentiel et indispensable,
bien plus que dans des caméras à sur-
veiller."
Luc Schoukens (Ecolo) se pose des ques-
tions sur le nombre de personnes actives et
préoccupées par la jeunesse. "Nous avons
abordé ce point au conseil communal d'oc-
tobre, au PCS, au Conseil consultatif de la
jeunesse. Ne pourrions-nous pas avoir un
forum spécialisé sur la jeunesse". Ensuite,
"Aurélien et Patrick soulignent le travail des
éducateurs, mais encore faut-il voir les acti-
vités qui seront proposées". 
Thierry Wyns (IC), conseiller communal,
répond qu'il a des idées. "La demande de
local est récurrente. Il n'y en a plus aujour-
d'hui". Ensuite, "la mobilité est un problè-
me. Il faut étudier une plate-forme de
mobilité entre jeunes". Enfin, pour des pro-
blématiques touchant les jeunes de 16 à 18
ans et plus, comme la rédaction de CV,
l'orientation scolaire, la recherche d'un
emploi, on pourrait rechercher des ora-
teurs. Pour l'obtention d'un crédit hypothé-
caire, on pourrait aider avec des informa-
tions".
Arthur Deghorain (Ittre+) explique alors
que si on favorise la mixité des jeunes dans
notre village, il faut faire la même chose
pour les vieux.
Christian Fayt (Ittre+), premier échevin,
explique que le conseil de la jeunesse a
végété longtemps dans le passé. "Depuis la
nouvelle présidente, de grands change-
ments se sont produits. Les réunions ont
souvent eu lieu sans le quorum, mais les
gens restant y travaillaient… 40 personnes
répondant (en comptant tout) sur 800, c'est
vrai que c'est peu au total, mais c'est la pre-
mière fois qu'un tel sondage a été fait. Il y a
là un travail de fond énorme. Il faut égale-
ment bien voir que 800 jeunes, cela repré-
sente 15% de la population. Je suis égale-
ment d'accord avec l'avis de Patrick
Monjoie (PA) que quand les jeunes sont
bien encadrés, cela aide ailleurs. La propo-
sition d'augmenter le nombre d'éducateurs
sera discutée au niveau du Collège." 
Jean-Paul Cayphas (IC) conclut : "Le mes-
sage est clair et unanime. On veut investir
dans les jeunes. Cela résoudra d'autres pro-
blèmes !".
Patrick Monjoie (PA) fait alors une
remarque générale sur les conseils. "Nous
sommes heureux de voir que nombre de
conseils fonctionnent bien, proposent des
pistes, des projets. Nous regrettons cepen-
dant l'absence du conseil consultatif au
budget participatif, mis en place, mais qui,
malgré l'intérêt, a subi une mort program-
mée par son président. Il n'a été réuni
qu'une fois en trois ans" (note : Philippe
Poulaint, également président du conseil
consultatif du sport).
Jean-Paul Cayphas (IC) rappelle que c'est
à l'échevin et à son président de veiller à
faire vivre ce conseil. "La première chose à
faire est de définir le rôle de ce conseil".
Patrick Monjoie (PA) répond que c'est à
son président et à l'échevin de susciter l'in-
térêt.
Hélène de Schoutheete (IC), échevine des
finances, répond que la remarque du
conseiller vient trop tard, le président du
conseil n'étant plus présent à la séance.

2. INTERCOMMUNALE DU BRABANT
WALLON - ASSEMBLÉE ORDINAIRE

Zone d'Immersion Temporaire,  égoutta-
ge, coût des déchets, incinérateur, sta-
tion d'épuration de Fauquez, zone d'en-
treprise au rond-point de Haut-Ittre et à
Fauquez.

Christian Fayt (Ittre+), représentant d'Ittre
au bureau exécutif de l'IBW, explique que
l'assemblée ordinaire de l'IBW traitera,
outre les points habituels (remplacement
d'administrateurs, décharge, procès-ver-
bal), surtout de la prise de participation de
l'IBW à la régie électrique "scrl REW" et de
l'évaluation 2015 du plan stratégique
(2014-2016).
Le premier échevin explique qu'il faut éga-
lement tenir compte des coûts supplémen-
taires au point de vue des déchets. "La
Région wallonne intervient moins pour les

Un projet de piste de sport au Parc Bauthier
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papiers cartons, mais compense cela en
nous permettant de les vendre directe-
ment. Il y a, en tout, 500.000 EUR en moins
pour le traitement des déchets spéciaux,
au niveau de la région."
Christian Fayt (Ittre+) précise qu'il y a
beaucoup de points d'Ittre dans le plan
stratégique. "Ittre reprendra à son compte
la plate-forme de compostage dans le plan
stratégique, malgré l'absence de subside
régional. Il va y avoir un reliftage des
containers, dont certains ont plus de 20
ans, de la déchetterie.  …  En 2015, l'inciné-
rateur a brûlé 94-95.000 tonnes de déchets,
marquant une reprise par rapport à 2013 et
2014, année où des travaux ont été entre-
pris à l'incinérateur. Il y a aussi une diminu-
tion due à la plate-forme de tri à Mont-
Saint-Guibert". 
L'échevin indique que le feu vert donné à la
station d'épuration de Bois-Seigneur Isaac
va améliorer la qualité de l'eau du Ry Ternel
et que l'IBW met l'accent sur la priorité à
l'assainissement. "La station d'épuration de
Fauquez est en priorité 1, l'égouttage de
Haut-Ittre en priorité 2 et l'égouttage de
Virginal en priorité 1.". En 2016, annonce
l'échevin, "des travaux seront entrepris rue
du Croiseau et l'accélérateur sera mis aux
travaux de la Rue Bruyère de Virginal". Ittre
prendra part au cadastre de l'égouttage en
2016.  "Il y a de gros soucis d'égouttage
dans la commune", rappelle l'échevin. " Rue
de Clabecq, les égouts sont mal mis et
souffrent des racines des arbres, Rue
Cardinal Mercier, il y a un effondrement
chronique …".
Enfin, pour ce qui est des perspectives
2016, l'échevin ajoute que le site de
Fauquez a été mis dans le plan. "Dans la
Commission locale de Développement
Rural, il y a des projets à développer pour
ce site". Pour ce qui est des inondations,
"l'IBW a promis de se pencher sur la zone
d'immersion temporaire entre la rue de
Gaesbecq et la rue de Schoot". Du côté du
Hall des travaux (zoning de Virginal), on
prévoit l'agrandissement du réfectoire et
de la partie administrative, payé par annui-
té "sans coûts pour la commune".
Le conseiller ECOLO Luc Schoukens
demande s'il faut s'attendre à une évolu-
tion de la politique d'Ittre en matière de
déchets. "Maintien des sacs ou remplace-
ment par containers à puce, l'IBW laisse la
liberté aux communes de décider. J'insiste
pour que le débat se tienne ici." Par ailleurs,
"la Région wallonne souhaitant se réorien-
ter vers la biométhanisation, quel impact
cela aura-t-il sur l'incinérateur de Virginal,
allons-nous vers la suppression d'une des
deux lignes ?". Enfin, "tu dis que la priorité
va à l'égouttage, notamment à Haut-Ittre,
mais qu'en est-il de l'égouttage du Bilot
(note : zone à régime d'assainissement col-
lectif ) ?".
Christian Fayt (Ittre+) répond que tout le
monde attend de voir en ce qui concerne
les poubelles à puce. "Seule la commune
de Chastres s'y est lancé.  Son bourgmestre
fait partie du conseil d'administration de
l'IBW, mais nous ignorons aujourd'hui si
c'est concluant. Il ne faut pas oublier que
c'est un investissement conséquent pour
les communes et les citoyens. Ceci dit, tôt
ou tard, on va y arriver". Le premier échevin
rappelle également que dans le tri des
déchets, on voit qu'il y a 16 à 18% de
déchets qui n'ont rien à faire dans les pou-
belles et qu'il faut penser à trouver une
solution à cela également. 
Pour ce qui est de l'avenir de l'incinérateur,
le représentant d'Ittre au bureau exécutif
de l'IBW évoque un article de presse men-
tionnant la suppression d'une ligne à l'hori-
zon 2026. "Le nouvel incinérateur de l'ICDI
à Charleroi fait qu'on arrive en surcapacité.
Comme il va y avoir une diminution des
déchets … l'IBW se prépare à cette évolu-
tion, car seulement une des deux chaînes
pose problème. Je regrette simplement
qu'on n'ait pas pensé avant à utiliser cette
énergie". 
Pour le Bilot, "le problème à Haut-Ittre -  ce
qui est une chance à Ittre - c'est qu'Ittre
passe avant. Aujourd'hui, nous avons
atteints nos objectifs globaux d'assainisse-
ment. Là, nous nous trouvons dans une
zone à moins de 2000 équivalents habi-
tants (note : la SPGE ou société publique de
gestion de l'eau met le Bilot en zone
d'égouttage collectif dans la carte d'égout-
tage officielle). Le Bilot est repris dans

l'égouttage de Haut-Ittre. Deux projets sont
prévus à Haut-Ittre ; un égouttage gravitai-
re rue de Schoot, et l'installation de
pompes de réamorçages vers la route
nationale. Nous allons vers le gravitaire
quand c'est possible, parce que c'est moins
cher". 
Claude Debrullle (PA) demande ce que
l'IBW prévoit, comme opérateur écono-
mique important, de faire en matière de
développement des zones d'entreprises
autour du rond-point de la sortie de l'auto-
route, près de la prison et près de canal,
ainsi que pour le plan POLLEC 2. "Je rappel-
le que la commune fait face à des pro-
blèmes structurels pour maintenir l'équi-
libre de ses finances. Quel rôle peut jouer
l'IBW dans ce contexte ? A Fauquez, elle a
mis une petite infrastructure en place, mais
seule une petite partie de la zone se trouve
à Ittre. Comment rendre l'IBW plus sensible ?".
Christian Fayt (Ittre+) explique qu'un
changement de mentalité s'opère actuelle-
ment à l'IBW. "Quand je demandais à l'IBW

de s'occuper de Fauquez, on m'a ri au nez,
déclarant que l'IBW ne s'occupait pas de
terrain de 2 hectares. Mais l'IBW réalise qu'il
faut 15 à 20 ans pour faire des grands
zonings, ce qui est très long. Si la priorité
aujourd'hui est au rétablissement des
friches industrielles, les petites zones pour-
raient également les intéresser. Je rappelle
également que les petites zones écono-
miques ne rapportent pas à la commune,
car la taxe va à l'IBW. … Enfin, nous ne dis-
posons que de quelques hectares autour
du rond-point de sortie de l'autoroute,
mais il faut exproprier, aménager la zone et
changer le plan de secteur. Nous voulons
demander à des petits indépendants cher-
chant à s'installer, s'ils ont besoin de ter-
rain. Chez Godard, ils ont commencé avec
un tracteur. Aujourd'hui, ils sont 50 per-
sonnes et cherchent du terrain. Il faut donc
faire de l'expansion de façon intégrée, dans
des niches". 
Vote Ordre du jour IBW : Pour (Unanimité)

3. ASSEMBLÉE EXTRAORDINAIRE
INTERCOMMUNALE SOCIALE DU
BRABANT WALLON - ORDRE DU JOUR

Françoise Peeterbroeck (Ittre+) explique
que l'ordre du jour comprend les points
habituels: changement de représentations
communales, procès-verbaux, composition
du conseil d'administration, approbation
des comptes et bilan 2014, décharge aux
administrateurs, aux commissaires aux
comptes et budget 2015. 
Vote Ordre du jour ISBW: Pour (Unanimité)

4. ASSEMBLÉE GÉNÉRALE ORES
ASSETS - ORDRE DU JOUR

Ferdinand Jolly (IC) explique que l'ordre
du jour de l'intercommunale de distribu-
tion d'énergie comprend les points habi-
tuels, ainsi qu'un point sur la sortie de
Fourons de l'intercommunale. 
Vote Ordre du jour Ores Assets : Pour
(Unanimité)

5. ASSEMBLÉE GÉNÉRALE ET EXTRA-
ORDINAIRE DE SEDIFIN - ORDRE DU
JOUR

Ferdinand Jolly (IC) explique que l'ordre
du jour de l'intercommunale de finance-

ment comprend, outre les points habituels,
l'évaluation du plan stratégique 2014-2016. 
Vote Ordres du jour SEDIFIN : Pour
(Unanimité)

6. BAIL MAISON RÉGIE COMMUNALE,
RUE DU CENTRE 26 - CONVENTION
DE BAIL

Christian Fayt (Ittre+), échevin au loge-
ment, explique qu'il s'agit d'un bail d'une
maison acquise par la régie afin de per-
mettre aux occupants d'y rester. "Il y a eu
un accord sur le prix du loyer, sur le verse-
ment de la garantie locative. Le loyer doit
être accessible à ces gens". 
Luc Schoukens (Ecolo) indique qu'on lui a
signalé que l'état de la maison nécessiterait
des travaux de rénovation et d'isolation. 
Christian Fayt (Ittre+) explique que, dans
un premier temps, la commune avait l'obli-
gation de mettre l'électricité en ordre dans
les six mois et qu'ensuite les choses
seraient faites petit à petit. "Les loyers sont

utilisés pour rembourser l'emprunt".
Vote Convention de bail : Pour (Unanimité)

7. ACHAT DE PETITS MATÉRIELS ÉLEC-
TRIQUES - APPROBATION DES CONDI-
TIONS ET DU MODE DE PASSATION
DU MARCHÉ

Christian Fayt (Ittre+), échevin des tra-
vaux, explique qu'il s'agit d'un marché à
trois ans, qu'il concerne la commune et le
CPAS, que cela concerne tout ce qui est
nécessaire pour les installations élec-
triques, comme les câbles, les lampes
basses énergies "pour faire baisser la
consommation".  Le mode de passation est
la procédure négociée sans publicité. Enfin,
le montant estimé du marché est de
26.260,68 EUR TVAC, soit 8.757 EUR/an. 
Vote Marché "petit matériel électrique" :
Pour (Unanimité)

8. NETTOYAGE DES VITRES (COMMUNE
ET CPAS) - MARCHÉ 2016-2018 :
APPROBATION DES CONDITIONS ET
MODE DE PASSATION DU MARCHÉ

Christian Fayt (Ittre+) explique que la
commune a envoyé une demande à une
dizaine de firmes, qu'une seule a répondu,
mais bien au-delà des estimations (+ de
35%). La commune a refait le marché et a
demandé aux firmes de resoumettre leur
réponse. "Le montant s'élève à 12.923 EUR
TVAC (pour 3 ans), soit 4307 EUR/an".
Claude Debrulle (PA) fait remarquer que
le texte de la délibération doit supprimer la
référence à 2019 qui est en dehors du mar-
ché et s'interroge sur le contrôle qui est fait
de l'information donnée par l'adjudicataire
sur le produit utilisé. 
Christian Fayt (Ittre+) répond alors que
l'administration communale contrôle
ensuite. "Cela fait aussi que certaines firmes
ne répondent pas".
Vote Marché "nettoyage de vitres" : Pour
(Unanimité)

9. INFORMATIONS DU COLLÈGE :
SANS 

10. QUESTIONS ORALES

Eolienne Haut-Ittre
Thierry Wyns (IC) demande ce qu'il en est

de ce projet sur Haut-Ittre et Bois-Seigneur
Isaac. "Le Collège a-t-il statué ? Quelle est
sa réponse ?".
Ferdinand Jolly (IC) répond que le
Collège attendait la finalisation de l'enquê-
te publique. "Nous avons reçu 144 cour-
riers, dont 143 contre et un pour le projet.
Nous avons passé le dossier à la
Commission Consultative d'Aménagement
du territoire. Nous sommes ici cohérents
par rapport à la décision précédente du
conseil communal, qui a émis un avis défa-
vorable sur ce point. Nous nous inscrivons
dans la continuité. Les gens sont inquiets
des nuisances, surtout les gens à 700, 800
mètres des mâts." Le bourgmestre rappelle
que le premier projet ASPIRAVI proposait 6
éoliennes. "Maintenant, il n'y en a plus que
deux".
Luc Schoukens (ECOLO) parle de "posi-
tion lamentable" du Collège sur ce dossier.
Sel de déneigement
Patrick Monjoie (PA) demande si les
stocks de sel de déneigement sont prêts.
Christian Fayt (Ittre+), échevin des tra-
vaux, répond qu'une partie est déjà là et
que le reste est commandé.

Nouveaux quartiers
Claude Debrule (PA) note que le plan de
la région wallonne pour les nouveaux quar-
tiers dans le Brabant wallon identifie 32
quartiers, dont une zone de 87ha42 sur
l'axe Tubize-Ittre. "Quel est le quartier
potentiel visé ici et quelle est la superficie à
Ittre ?".
Ferdinand Jolly (IC) répond que la zone se
trouve tout à fait au Nord de la commune,
qu'il s'agit d'une excroissance rejoignant le
canal et qu'une très faible partie concerne
Ittre. "La plus grosse partie concerne Tubize
et il s'agit d'aménager l'ancien terrain
industriel en zone d'habitation. Ittre n'est
pas candidate à ces nouveaux quartiers, car
il faut une zone d'une superficie minimale
de 15ha."

Inondations
Luc Schoukens (Ecolo) explique qu'on
parle dans les médias des futures zones
d'inondations temporaires (ZIT) et du Giser
(cellule wallonne de gestion intégrée du
sol, de l'érosion et du ruissellement) qui a
donné son rapport au Collège. Le conseiller
explique ensuite que c'est bien d'organiser
une réunion avec des agriculteurs, mais
qu'il faudrait probablement se réunir avec
d'autres parties. "Qu'en est-il du by-pass
pour le pertuis du Canal ?" et enfin "il fau-
drait mettre sur pied la commission d'ac-
compagnement sur pied, "évoquée au der-
nier conseil" et ne pas remettre cela "aux
calendes grecques".
Christian Fayt (Ittre+) explique qu'on
avance bien dans les ZITs et qu'on se trou-
ve dans la finalisation des constructions. "Il
manque seulement la digue du Ry de
Fauquez." Pour le reste, "nous avons bien
reçu l'étude du Giser et c'est vrai que les
inondations concernent tout le monde,
mais d'abord les agriculteurs. Nous allons
les informer des résultats de l'étude et
allons faire le tour des ZIT avec les agricul-
teurs et la population. Nous allons égale-
ment mettre en place des primes pour la
protection contre les inondations. 2016
sera l'année de la protection". 

Distributeur de billets - Virginal
Arthur Deghorain (Ittre+) explique
qu'une pétition circule contre la fermeture
de la banque Belfius. "Je sais que le Collège
a contacté la Poste, Belfius pour trouver
une solution, mais ne peut-on pas passer
un article dans le Petit Tram pour montrer
que la commune est unie derrière cette
demande. 
Ferdinand Jolly (IC) explique que la com-
mune a envoyé un deuxième courrier à la
Banque de la Poste à 1 mois d'intervalle,
toujours sans obtenir de réponse.
Jean-Paul Cayphas (IC), président du
conseil : "si vous voulez que ça bouge, alors
il faut une conférence de presse et des
articles".

François Vermeulen

Disparition de l’agence et du distributeur de billets à Virginal
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Electricité Marchal sprl
Mise en Conformité

Travaux et dépannages en tous genres.
Vidéoparlophonie.
Chauffage électrique.
Domotique BTICINO et HAGER
Surveillance par caméras.

Contrôle d’accès en tous genres.
Electrification de portail ou porte de garage.

067/64 61 13 - 0475/479 346
info@marchalsprl.com
www.marchalsprl.com

A votre service depuis 1980

PATRICE FOUCART
33  Rue Emile Nils 1460 Ittre

067/56 17 54 ou 0476/82 46 37

Abattage - Elagage
Taille de haies

Bois de chauffage - Travaux forestiers

L’Etable d’Hôtes
Ferme de Samme

SALLE DE FÊTES ET DE BANQUETS
ORGANISATION D’ÉVÉNEMENTS

TABLES D’HÔTES TOUS LES VENDREDIS
DÈS 19H30

rue de Tubize 4B - 1460 VIRGINAL
067/78 06 70 - 0497/415 421 - 0494/652 753
letabledhotes@letablehotes.be - www.letabledhotes.be

CUISINE AUX LÉGUMES BIO
NOUVEAU 

JOURNEES SPECIALES D’INFORMATION 
SUR LES NOUVEAUX APPAREILS AUDITIFS 

Test auditif gratuit

NOUVEAU
A BRAINE-LE- CHÂTEAU

Vous entendez mal ?

Centre auditif 
AUDIO-MEDICA

INTERNATIONAL DE Braine-le-Château
rue de Tubize 109 à Braine-le-château - 02/366 03 13

● Toutes les grandes marques avec garantie
● Le plus grand choix
● Prêt à l’essai sans engagement
● Appareils pas chers et très discrets
● Tous les modèles existants
● Les nouveaux modèles à réglage automatique
● parking devant le magasin

SUPERÉQUIPE

Une solution efficace, très discrète
Et très peu coûteuse vous intéresse ?

Une bonne audition
Aux meilleurs conditions

Tous les lundis et les jeudis de 9h à 12h
Autres heures et jours sur rendez-vous

Les appareils les plus petits du monde dans ou derrière 
l’oreille. Consultations gratuites sans engagements

Tél. : 02/366 03 13

Votre artisan vous propose un large assortiment : 
PAINS, PETITES BOULANGERIES, VIENNOISERIES,

TARTES, PÂTISSERIES, GLACES, BISCUITS SUCRÉS, …
(COCKTAILS, PAINS SURPRISE, BISCUITS SALÉS, …)

067/64 77 35
info@labriochedor.be - www.labriochedor.be

PATISSIER - BOULANGER - CHOCOLATIER - GLACIER

Heures d’ouverture : 
du mercredi au samedi de 7h à 18h30  et dimanche de 7h à 17h

Présents : Jean-Paul Cayphas (I.C.),
Ferdinand Jolly (I.C.), Christian Fayt
(IttrePlus), Daniel Vankerkove (I.C.),
Richard Flandroy (IttrePlus), Hélène de
Schoutheete (I.C.), Françoise Peeterbroeck
(IttrePlus), Arthur Deghorain (IttrePlus),
Aurélien Aubry (IttrePlus), Aurélie
Poulaint (IttrePlus), Luc Schoukens
(Ecolo), Claude Debrulle (P.A.), Patrick
Monjoie (P.A.), Thierry Wyns (I.C.), Pascal
Henry (I.C.), Fabienne Mollaert (IttrePlus).
Excusée : Donatienne Jossart (I.C.)

1. Modification budgétaire numéro 3
de 2015 du C.P.A.S. : approbation

Cette modification intervient principale-
ment du fait de la fonction «Initiatives
Locales d’Accueil», ainsi que quelques
autres modifications, explique Françoise
Peeterbroeck (Présidente du C.P.A.S –
IttrePlus).
Cette MB3 inscrit 28 175 EUR en recettes et
dépenses et ne change en rien la dotation
communale. 13 193 EUR s’inscrivent en
recettes et dépenses pour aide sociale, et
15 000 EUR, également en recettes et
dépenses, pour les ILA. 3710 EUR sont ins-
crits pour un contrat article 61, et enfin,
3750 EUR pour la fonction logement.
Claude Debrulle (P.A.) apprécie le travail
réalisé pour avoir ouvert des ILA supplé-
mentaires. Qu’en est-il d’une quatrième
éventuelle ? La Présidente du C.P.A.S.
explique qu’une quatrième I.L.A. a été trou-
vée, et est déjà occupée par sept per-
sonnes, à Ittre. Le conseiller P.A. demande
alors ce qu’il en est du parcours d’appren-
tissage de la langue, de la citoyenneté, etc.
La Présidente répond que tout cela est évi-
demment au programme, mais la priorité
est actuellement donnée aux traitements
médicaux et aux démarches administra-
tives.
Claude Debrulle (P.A.) demande alors ce
qu’il en est d’une concertation de l’Ouest
du Brabant wallon, et qui plus est, il pose

une question plus pratique : si l’une des
communes avoisinantes venait à disposer
d’un grand bâtiment pouvant accueillir dif-
férentes familles, une gestion multiple
serait-elle envisageable ? La présidente
répond que le temps n’a pas encore pu être
trouvé pour lancer une concertation de
l’Ouest. Quelques activités peuvent éven-
tuellement se faire d’une commune à
l’autre, mais il y a des I.L.A. dans chaque
commune. Quant à la gestion multiple, elle
paraît difficile, puisque si une I.L.A. se trou-
ve sur un territoire, Fedasil va subvention-
ner cette commune pour son I.L.A.
Vote : Oui (Unanimité – 15)

2. BUDGET 2016 DU C.P.A.S. :
APPROBATION

Pour le budget ordinaire, il est prévu 2 541
854,11 EUR de dépenses et recettes, soit
une augmentation de 130 000 EUR en deux
ans. Tout cela est calculé au plus juste en
essayant au maximum de maîtriser les
coûts.
La dotation communale augmente de 9 %
par rapport à 2015 (soit, 93 000 EUR sup-
plémentaires). Le C.P.A.S., avec les dernières
mesures sociales, a en effet 40 % de dos-
siers en plus à traiter. Ainsi, l’aide sociale
augmente de 10 000 EUR en 2016. Pour la
MCAE, les dépenses sont maîtrisées. Mais
une baisse des recettes est enregistrée,
notamment du fait de la baisse d’interven-
tion de l’ONE et du SPW. Les frais de per-
sonnel sont stables. 932 000 EUR de sub-
sides ont été envisagés pour parer à tout
cela.
Tous ces traitements sont importants, mais
il ne faut pas oublier que le C.P.A.S. est un
service à la population. Les frais de fonc-
tionnement sont maîtrisés. La structure
emploie 30,46 Equivalents Temps Plein, et 4
accueillantes, pour un total de 37 per-
sonnes. Un service énergie s’est mis en
place désormais, mettant à disposition de
la commune d’Ittre un tuteur Energie (com-

mun pour l’Ouest du Brabant wallon). Les
ILA sont désormais au nombre de quatre.
Le service de repas s’occupe de 140 à 150
repas dans les écoles, 70 repas au bar du
frais et 40 repas pour les personnes isolées.
La MCAE a désormais une capacité de 24
lits.
En 2016, le C.P.A.S. continuera donc à rem-
plir sa fonction, mais ne s’en contentera
pas. Il continuera également les repas à
domicile, etc. 
Enfin, Françoise Peeterbroeck (IttrePlus)
rappelle que le C.P.A.S. ne peut pas prédire
quelles nouvelles compétences les autres
niveaux de pouvoir vont lui transmettre à
l’avenir.
Luc Schoukens (Ecolo) souhaite dire une
fois encore à quel point Ecolo considère le
rôle du C.P.A.S. comme étant essentiel dans
la communauté locale. De manière globale,
la structure en place joue son rôle et doit
continuer à être soutenue. L’analyse posée
ici est avant tout financière. L’accent devrait
être mis plus sur de nouvelles initiatives
dans l’approche sociale (comme le P.C.S.,
les tuteurs énergie, etc.)
Claude Debrulle (P.A.) se joint à Ecolo. Le
C.P.A.S. est un filet social de dernier recours
face à des situations dramatiques, et de ce
fait, il doit obtenir le soutien. Toutefois, il
reste un caillou dans son soulier, qui est le
déficit structurel de 150 000 EUR de la
MCAE. Y a-t-il un effort particulier prévu
pour le contrer ? Dans l’avis de la directrice
financière, alors que la nécessité de créer
un second lieu de MCAE dans la commune
existe et que le projet est lancé, il est claire-
ment déconseillé d’alourdir cette fonction
afin de ne pas risquer l’équilibre du budget.
Françoise Peeterbroeck (Présidente du
C.P.A.S – IttrePlus) ne souhaite pas répéter
ce qui s’est dit lors du Comité de l’Aide
Sociale, à savoir que des financements
autres sont recherchés. Toute se trouve
dans le P.V.
VOTE : Oui (Unanimité – 15)

3. BUDGET DE L’EXERCICE 2016 DE LA
RÉGIE FONCIÈRE COMMUNALE ORDI-
NAIRE D’ITTRE : APPROBATION

“Que deviendra le camping d’Ittre ?”
c’est ce que demande l’opposition à
l’échevin du logement

C’est un budget de transition. Il y a une
baisse des dépenses de plus ou moins 5000
EUR suite à la réduction des frais d’étude et
grâce à l’acquisition de la Rue du Centre.
Les recettes baissent également, de 60 000
EUR afin de rembourser l’emprunt à la com-
mune. Il y a également une participation
de la Régie foncière dans les charges loca-
tives. Enfin, le projet concernant le cam-
ping est en pause. Un nouveau projet sera
pensé au Conseil, mais aussi avec les rive-
rains.
Luc Schoukens (Ecolo) souligne la volonté
d’Ecolo que tous les partis et les riverains
soient associés au plus vite au projet du
camping. On en entend parler de temps en
temps, mais malgré les promesses d’asso-
cier tous les intéressés, ce n’est toujours pas
chose faite. Il ne souhaite pas être associé
lorsqu’un dossier bien ficelé sera présenté,
mais bien avant. Christian Fayt (IttrePlus)
le rassure et explique qu’il s’agit là d’un
gros dossier et que tout le monde devra le
soutenir. La réflexion n’est pas encore enta-
mée et le dossier est bien loin d’être ficelé.
Le conseiller Thierry Wyns arrive.
Claude Debrulle (P.A.) quant à lui revient
sur une promesse faite que tous les
conseillers puissent disposer d’un inventai-
re des habitats initiés par la Régie, afin que
ce soit plus clair. De plus, concernant le
camping, il rejoint son collègue Ecolo et
souhaite participer à un débat d’orientation
pour que le dossier ne parte pas d’une
page blanche. Christian Fayt (IttrePlus)
rappelle qu’il ne faut pas confondre la régie
foncière et l’ancrage communal. La régie
n’a pas beaucoup de propriétés immobi-
lières.

Conseil communal du 15 décembre 2015
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Benoît Pire et Pierre Carton

0475/41 57 11 - 0494/52 48 28

ELECTRICITÉ
CHAUFFAGE
SANITAIRE

AMÉNAGEMENT D’INTÉRIEUR
ENERGIES RENOUVELABLES

O Plomberie - Zingerie
O Installations Sanitaires
O Traitement de l’eau
O Economie d’eau - Distributeur 

accessoires Eroperl pour douches 
et robinets

Dany SanitairesDany Sanitaires

0479/459 839 - 067/64 92 53 (soir)
dany.sanitaire@skynet.be - www.danysanitaires.be

rue Bruyère de Virginal, 121 - Virginal

PLACE AUX FLEURSPLACE AUX FLEURS
Magasin de fleurs naturelles

Grand Place 8 à 7090 Braine-Le-Comte
Tél. : 067/55 32 10 - Fax. : 067/56 11 00 

mivan@skynet.be

Micheline et Alain Ramael
Prise en charge complète avec discrétion - Service soigné

Funérarium, fleurs, articles et monuments funéraires
Contrats de funérailles et volontés

P.V.C Deceuninck (possibilité bois et Alu)
Electrification de volet (délais rapides)

Primes à l’énergie et réduction d’impôts
Rue Bruyère de Virginal, 76  

1460 Ittre (Virginal)

Ets BONTET Philippe
S.P.R.L.

Châssis - Portes - Vérandas - Volets

Tél : 067/64 83 01 - Fax : 067/64 83 01
Gsm : 0475/571 399

ENTRETIEN - RÉPARATION - ACHAT - VENTE
VÉHICULES TOUTES MARQUES

067/21 92 89

Vincent Verstraeten
Rue les Hauts du Ry Ternel 32 - 1461 HAUT-ITTRE

Seepower sprl - ZONING DE VIRGINAL
Rue de Tubize 8a - 1460 ITTRE 067/64 91 78

www.seepower.be

Service de location 
de matériels pour 
toutes vos fêtes

neusymichel@hotmail.comNeusy Michel SPRL

CARFITTING

Cabinet diététique - Chantal VAN LIERDE
36 rue G. Vervueren 1460 VIRGINAL 067/64 64 37

Massages relaxants
Réflexologie plantaire

Reiki

VOTE : Oui (Unanimité – 16)

4. PRÉSENTATION DU RAPPORT DE
L’EXERCICE 2015 DU COLLÈGE AU
CONSEIL SUR LA SITUATION DE L’AD-
MINISTRATION COMMUNALE ET DES
AFFAIRES DE LA COMMUNE

On ne souhaite pas lire au Conseil les vingt-
une pages qui composent ce rapport. Luc
Schoukens (Ecolo) suggère qu’il soit mis
en ligne sur le site de la commune.

5. ZONE DE POLICE – BUDGET 2016 –
DOTATION COMMUNALE : DÉCISION

Les 400 millions d’euros engagés par
le gouvernement fédéral ne revien-
dront pas à la zone de police. Le
cadre incomplet, et les caméras de
surveillance ont également suscité
un débat.

Le Bourgmestre suggère ici de maintenir
la même dotation qu’en 2015 pour mainte-
nir les différentes opérations, soit 749 220
EUR pour Ittre. Luc Schoukens (Ecolo)
demande si on discute bien ici de la clé de
répartition et du montant en soi, et non de
son attribution. Le Bourgmestre répond
que c’est bien ça. L’attribution du montant
sur les différentes fonctions ne dépend pas
de cette discussion-ci.
Claude Debrulle (P.A.) explique que le
gouvernement a annoncé à la suite des
événements du 13 novembre à Paris qu’il
augmenterait de 400 millions d’EUR les
montants pour les forces de sécurité et de
renseignement. Cela concerne-t-il les zones
de polices, qui sont une force essentielle
dans la lutte contre le radicalisme ? Le
Bourgmestre explique que malheureuse-
ment, cela n’ira pas aux zones de police. La
dotation est faible, malgré le fait que la
Zone de Police de l’Ouest du Brabant wal-
lon doive protéger plus de 50 000 habi-
tants. Jean-Paul Cayphas (I.C.) précise que
la mauvaise attention portée aux Zones de
Police ne date pas d’hier, et que cela
empêche l’extension du cadre du person-
nel. Tous ces problèmes ne sont pas neufs,
et il serait peut-être temps que les manda-
taires communaux réagissent plus ferme-
ment face à cela, pour soutenir les tra-
vailleurs de nos Zones de Police.
Luc Schoukens (Ecolo) explique qu’il s’abs-
tiendra, et appelle les autres conseillers à
faire de même, étant donné le peu de sou-
tien à nos zones de police et tenant comp-
te de la présence, sur le territoire de
l’Ouest, de la prison et des IPPJ. Il s’abstien-

dra également sachant l’utilisation qui sera
faite des fonds, notamment l’achat de
caméras de surveillance.
VOTE : Oui (13 – IttrePlus et I.C.) –
Abstention (3 – Ecolo et P.A.)

6. ZONE DE SECOURS – BUDGETS
2015 ET 2016 – DOTATION COMMU-
NALE : DÉCISIONS

En 2013, la dotation était de 261 000 EUR.
En 2014, il y a une augmentation de 9 %,
soit un montant de 269 859 EUR. Les cri-
tères étaient alors la population et le
cadastre. Ils ont été revus : c’est le nombre
d’habitants et la population active. En
2015, la dotation est donc fixée à 238 432
EUR, et en 2016, 239 317,79 EUR.
VOTE : Oui (Unanimité – 16)

7. DÉPENSES DE TRANSFERT – OCTROI
DE SUBVENTIONS COMMUNALES : DÉCI-
SIONS

50 demandes de subsides envoyées par
les associations du village.  L’asbl Pas à
Pas a subi une diminution de son subsi-
de et suscite le débat.  Mais l’Ecole de
Musique et l’indexation de certains sub-
sides posent également question.

Pascal Henry (I.C. – Président de la
Commission des Subsides) explique
qu’une cinquantaine de demandes sont

arrivées sur la table de la Commission. Le
but est de répondre aux besoins des asso-
ciations. Cela explique la simplification
administrative opérée en 2015. En 2016, il
sera possible d’envoyer dès janvier la
demande simplifiée, ainsi que les
demandes pour des projets ponctuels. La
Commission est également plus dyna-
mique. Sur le récapitulatif distribué aux
Conseillers, les changements par rapport à
l’année précédente sont mis en couleur.
Différentes associations vont déjà pouvoir
bénéficier de l’aide ponctuelle en plus de
leur subside habituel. Après avoir passé en
revue les différentes associations pour les-
quelles une modification a été apportée, le
Président remercie le secrétaire ainsi que
l’ensemble des membres.
Luc Schoukens (Ecolo) salue le fonction-
nement global de la commission, qui a pu
fournir un beau travail grâce à tous les par-
tis confondus. Un élément perturbe toute-
fois Ecolo, c’est la punition non appropriée
pour Pas-à-Pas. La baisse de leur subside
pour les mettre à niveau d’autres associa-

tions similaires et pourtant, pas tout à fait
semblables en termes de fréquentation. Le
conseiller demande un vote spécifique sur
ce poste.
Claude Debrulle (P.A.) relève différents
points. Certaines conventions (comme celle
du CLI, de la JSI ou du Musée Donas) pré-
voient une indexation, qui n’a pas été mise
en pratique. De plus, certains budgets
devraient être présentés devant le Conseil,
mais là encore, ce n’est pas appliqué. Il
pointe également quelques postes surpre-
nants. Ainsi, 5000 EUR de dotation sont
prévus pour l’Echevinat de la Jeunesse et

3000 EUR pour la promotion des associa-
tions folkloriques. Ces deux budgets n’ont
pas été discutés par la Commission. L’Ecole
de Musique cesse ses activités, et pourtant,
le même montant est alloué à la Royale
Harmonie pour cette année. Enfin, pour Pas
à Pas, le conseiller P.A. voit cela comme un
règlement de comptes entre politiciens.
Une association doit être appréciée en
fonction de son rayonnement, du nombre
de personnes la fréquentant, etc. Et sur ces
aspects, on ne peut pas comparer Pas à
Pas, du point de vue de son ampleur. Le
conseiller demande lui aussi un vote parti-
culier.
Pascal Henry (I.C.) commence sa réponse
en soulignant que les deux partis de l’op-
position sont assidus lors des réunions, et il
les en remercie. En ce qui concerne l’in-
dexation, les budgets à présenter ou enco-
re les deux dotations attribuées sans être
discutées en Commission, il laissera les per-
sonnes concernées répondre. Concernant
la Royale Harmonie, la volonté est de sou-
tenir malgré la fermeture de l’Ecole de
Musique, et éviter que cela soit un handi-
cap pour eux. Maintenir la subvention per-
met de réfléchir à des collaborations avec
les écoles environnantes. Concernant Pas à
Pas, le débat a déjà eu lieu en commission.
Ce n’est ni une punition (ils n’ont d’ailleurs
rien fait de mal), ni un règlement de
comptes. On a estimé que cette association
pouvait continuer à s’en sortir sans pour
autant bénéficier d’une aussi grosse dota-
tion. Il faut rester vigilant, c’était la volonté
même exprimée. Certaines associations
sont particulièrement gâtées.
Luc Schoukens (Ecolo) et Claude
Debrulle (P.A.) estiment que la réponse
n’est pas adaptée. Ils maintiennent leur
demande d’un amendement pour cette
association afin de revenir aux 800 EUR
octroyés l’année précédente.
Pascal Henry (I.C.) répète que tout cela a
déjà été débattu en Commission et que les
Conseillers de l’opposition demandent ici
au Conseil de trancher sur un dossier dont
ils ne connaissent pas tous les tenants et
aboutissants. 430 EUR, ce n’est pas si mal !
Vote sur l’amendement : Oui (3 – P.A. et
Ecolo) – Non (13 – I.C. et IttrePlus)
Vote pour Pas à Pas : Oui (13 – I.C. et
IttrePlus) – Abstention (3 – P.A. et Ecolo)
Vote sur l’ensemble : Oui (15) –
Abstention (1 – Patrick Monjoie)
Vote sur les conventions, une par une
(lorsque le montant est supérieur à 2500
EUR) : Virginal en Fête / Musée Donas /
Maison du Conte / Croix-Rouge / ASF
Virginal / Palette du Ry Ternel : Oui
(Unanimité – 16)

Les subsides de Pas à Pas diminués
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C O N T E M P O R A R Y
F U R N I T U R E  &  A C C E S O R I E S

Ouvert du mardi au samedi

de 10h30 à à 18h30

19 Quai du Hainaut - 1080 Bruxelles - 02/502 28 82
www.depotdesign.be

Virginal Mazout

Tél. : 067/64 80 35

Ateliers et siège social
Rue de Tubize 12

1460 Ittre - VIRGINAL
Tél. 067/64 79 00
Fax. 067/64 73 03

Gascard G.S.C. sa

Constructions métalliques
Ferronneries contemporaines

CHAUFFAGE -  SANITAIRECHAUFFAGE -  SANITAIRE

TTORDEURS ORDEURS 
Patrick

Sprl 

Tél. & Fax : 067/64 72 82
Rue de Fauquez 21 A -1460 ITTRE

Installation - Entretien
Dépannage

Toiture – zinguerie
Petites réparations

Vincent Van Parys

www.abri-toit.be
Rue Godimont 1 à 7063 Neufvilles

info@abri-toit.be
0476/03 14 04 – 067/33 56 46 

JSI / SITI : Oui (15) – Abstention (1 –
Claude Debrulle : les comptes doivent
être présentés devant le Conseil)
Royale Harmonie : Oui (15) – Abstention
(1 – Patrick Monjoie)
CLI : Luc Schoukens (Ecolo) précise qu’il
ne participera pas au vote du fait de sa
double casquette. Oui (Unanimité – 15)

8. SYNTHÈSE DU BUDGET COMMU-
NAL DE L’EXERCICE 2016 ET SUR LA
POLITIQUE GÉNÉRALE ET FINANCIÈRE
DE LA COMMUNE

Tandis que la majorité prône un budget
permettant de garder des finances saines
tout en proposant des services à la popula-
tion, la mise en place de projets d’avenir et
la recherche de subsides, l’opposition attire
l’attention sur la diversification des res-
sources financières (et de la dépendance
liée à 2 industries de la commune), la ges-
tion des ressources humaines, le déséqui-
libre entre recettes et dépenses, les inves-
tissements dans les économies d’énergie et
les énergies renouvelables. 

Ferdinand Jolly (I.C.) lit la note de poli-
tique générale 2016 distribuée aux
conseillers. Le budget 2016 qui va être pré-
senté par l’Echevine a été calculé au plus
juste, et en maîtrisant au maximum les
dépenses. Il est satisfaisant, en boni, et sans
avoir recours à l’emprunt ni à l’augmenta-
tion des taxes. Il intègre plusieurs axes de la
politique générale développée par le
Collège communal : l’initialisation rapide
des projets nécessaires pour la lutte contre
les inondations, l’assainissement collectif, la
mise en place prochaine des premiers pro-
jets issus du PCDR, la recherche systéma-
tique de subsides par le Collège. De plus,
une politique d’engagement de nouveau
personnel est mise en place, suite à des
contraintes légales. L’aspect social de la
commune est maintenu et amélioré (CPAS,
crèche). L’adhésion au plan POLLEC2 va
déterminer des actions en matière d’éner-
gies renouvelables. Les écoles communales
continuent d’offrir un enseignement de
qualité à un nombre toujours croissant
d’élèves. D’autres projets sont poursuivis,
finalisés ou lancés : la mise en place d’un
nouveau système de signalétique sur la
commune, les investissements en matière
de mobilité douce, les infrastructures spor-
tives, etc. Enfin, le Collège poursuit de
nombreux services à la population et le
subventionnement de la vie associative. Le
grand défi à relever est le maintien de
finances saines qui, seules, permettront de
continuer à porter des projets pour l’avenir
de la commune et à proposer des services
répondant aux besoins de la population.
Hélène de Schoutheete (I.C. – Echevine
des Finances) réalise une petite synthèse
du budget. Il y a une très légère baisse des
recettes (-1,4 %) à l’ordinaire et une quasi
non augmentation des dépenses (+ 0,3 %).
Ce qui donne un total de recettes de 10

933 349 EUR, et de dépenses de 9 687 629
EUR. Dans les recettes ordinaires, on retrou-
ve notamment la diminution des intérêts
Sedifin (-81 589 EUR), l’enseignement (-15
000 EUR), toute une série de petites
sommes dans différents services. En aug-
mentation, on retrouve la dotation du
fonds des communes, mais qui est cepen-
dant revue à la baisse généralement lors de
la MB2. Des recettes de l’exercice antérieur
(2015) mais qui seront seulement récoltées
en 2016 sont aussi à noter pour un mon-
tant de +212 000 EUR. En dépenses, on
note une baisse de 7000 EUR pour le per-
sonnel, une baisse de dépenses de 14 068
EUR pour les frais de fonctionnement, et
une augmentation des dépenses de 53 000
EUR pour les transferts. Le boni présumé de
2016 est de 146 566, 08 EUR. Pour le bud-
get extraordinaire, 1 493 303 EUR sont ins-
crits en recettes et dépenses, prévus pour
la poursuite de projets en cours et le lance-
ment de nouvelles initiatives. En recettes,
un prélèvement de l’ordinaire de 620 000
EUR, des subsides pour 762 640 EUR et le
leasing d’un tracteur. Le boni est confor-
table et les prélèvements sont conformes
aux objectifs. Le financement de l’extraordi-
naire quant à lui se fait sur fonds propres
ou par des subsides. Le budget peut
paraître satisfaisant, mais l’échevine consi-
dère qu’il ne l’est pas. Il y a une baisse
générale des recettes sur lesquelles le
Collège n’a pas de prise (glissement de
l’IPP, intérêts Sedifin qui fondent comme
neige au soleil, etc.) Le boni de 146 566
EUR généré par ce budget 2016 est en par-
tie dû à des recettes venant des exercices
antérieurs qui n’apparaitront pas nécessai-
rement chaque année. Il ne fait pas oublier
la fragilité d’une partie importante de nos
recettes provenant du précompte immobi-
lier et de la force motrice. Nos dépenses
semblent stabilisées. Les inquiétudes
cependant persistent : les dépenses ordi-
naires lourdes, des projets extraordinaires
dont le fonctionnement alourdira encore le
service ordinaire, de nombreux services à la
population utiles et nécessaires et à la
mesure de nos moyens financiers, cepen-
dant coûteux et en expansion. Comment
garantir la survie de ces services en cas de
diminution brusque des recettes ?  C’est
une question à laquelle nous devons réflé-
chir.
Claude Debrulle (P.A.) explique que la pré-
sentation de ce budget, et les avis rendus,
font penser à la chanson « Tout va bien,
Madame la Marquise ». Le château ne
brûle pas encore, mais les fondements en
sont ébranlés. Il n’aura pas fallu trois ans
pour adapter les dépenses à la recette
importante et inattendue du plan Marshall,
mais sans constituer de réserves dignes de
ce nom. Rien, d’ailleurs, en ce qui concerne
une réserve de diversification : les seules
créées sont celles consacrées au conten-
tieux NLMK (réserve qui ne tient pas en
compte les 7,5 % d’intérêts, et donc insuffi-
sante donc). Le déséquilibre entre les

recettes et les dépenses se creuse de plus
en plus. Le boni 2016 ne repose que sur
une compensation inattendue du Plan
Marshall, dont l’avenir n’est pas assuré. Sans
cela, plus d’investissements communaux
possibles donc. En trois ans, la dépendance
financière de la commune envers ses deux
grandes entreprises aura donc augmenté
de 10 %. Rien de cela n’est neuf, P.A. le
répète à chaque discussion budgétaire. Et
pourtant, ce diagnostic est désormais par-
tagé aujourd’hui par l’échevine. Des diver-
gences de vue quant au budget semblent
s’être installées dans la majorité, puisque
d’un côté, l’échevine ne le trouve pas satis-
faisant, et de l’autre, le Collège persiste et
signe la même politique que lors des pré-
cédents exercices. En effet, des outils de
management du personnel et de gestion
budgétaire sont délaissés, aggravant ainsi
les charges en personnel et frais de fonc-
tionnement : l’investissement dans des
projets prioritaires (POLLEC2, PCDR, PCS)
ne sera, à terme, plus possible. La gestion
des ressources humaines, telle que prévue
par le décret du 1er septembre 2013, suppo-
serait la mise en place de différents
organes se faisant attendre. A mi-mandat,
peut-on encore espérer voir ces obligations
aboutir ? Un programme stratégique trans-
versal était prévu afin de planifier et d’éva-
luer mieux au sein de l’Administration – où
en est-il ? Une commission communale
chargée de discuter des pistes de diversifi-
cation afin de parer à la dépendance com-
munale envers deux entreprises pourrait
être mise en place – pourquoi n’en avez-
vous pas le courage ? Il faut, au niveau des
pouvoirs publics communaux, une impul-
sion forte pour des réformes administrative
et budgétaire qui remédient en profondeur
à la situation ainsi que des initiatives auda-
cieuses qui anticipent des échéances prévi-
sibles. A mi-législature, la majorité en est-
elle capable ? Le projet de budget 2016
soumis aujourd’hui n’en témoigne pas.
Luc Schoukens (Ecolo) souligne le constat
le plus important selon lui : c’est qu’effecti-
vement, la commune bénéficie d’une situa-
tion financière totalement privilégiée, qui
bénéficie d’un bon boni. Mais il est très
artificiel, puisqu’il équivaut à la compensa-
tion Marshall, seule chance de pouvoir for-
mer la réserve NLMK et en même temps,
réaliser des investissements sur fonds
propres. Cette situation n’est absolument
pas assurée : 4 000 000 des recettes d’Ittre
proviennent de ces entreprises pour les-
quelles on ne peut être sûrs de leur péren-
nité sur notre commune. Comment la com-
mune va-t-elle gérer ses projets dans l’ave-
nir ? Les services à la population doivent
être garantis, mais aussi l’équilibre financier
à long terme, tout en démontrant d’une
gestion responsable et durable, qui permet
d’assurer l’avenir de la planète et de
l’Homme. Bien sûr, Ecolo se réjouit de tous
ces services rendus à la population : la poli-
tique d’accueil à la petite enfance, le servi-
ce jeunesse dynamique et performant, le

service extrascolaire, les voyages des aînés,
les chèques pouvoir d’achat, etc. Il est évi-
dent que la perte de ces moyens pousserait
la commune à prendre une série d’initia-
tives qui devront toucher directement au
portefeuille des habitants (diminution des
services, voire augmentation des impôts).
En tout cas, si rien n’est mis en place pour
créer une diversification des ressources,
cela risque d’arriver. Ecolo prend acte des
investissements importants faits dans le
domaine social, essentiels. Ils notent égale-
ment l’engagement prévu d’un second ani-
mateur de rue, dont le rôle sera important
auprès des jeunes de la commune, mais
également d’autres postes. Mais le
conseiller se demande comment des enga-
gements de personnel peuvent être envisa-
gés ? Où est la structure ? Luc Schoukens
(Ecolo) revient sur différents points du bud-
get comme la réfection des sentiers, le
centre administratif, les caméras de sur-
veillance, etc. Il revient alors sur le politique
générale présentée par le Bourgmestre et
lui demande comment faire pour que le
constat qu’il tire, à savoir qu’il faut maintenir
des finances saines, soit pris en compte et
qu’une action soit établie ? En effet, aucune
solution n’est proposée. Enfin, par rapport à
POLLEC2, où sont les moyens d’investisse-
ment ? Ecolo propose ensuite différentes
choses, à commencer par avoir de l’audace
dans une série d’investissements : 50 000
EUR en plus concernant les économies
d’énergie, et 50 000 EUR alloués aux éner-
gies renouvelables. Par ailleurs, le conseiller
appuie la demande de P.A. concernant la
création d’une commission des finances
permettant de réfléchir sur des pistes pour
un autre avenir financier. Il faut également
continuer les concertations entre com-
munes, mais également dynamiser les pos-
sibilités d’interventions citoyennes, qui
regorgent de bonnes idées et peuvent être
riches en termes d’avancement des projets.
En conclusion, Ecolo continuera à soutenir
la majorité tant qu’elle ira dans le sens de
ses priorités, mais continuera toutefois à
exercer son droit de critique quant au
manque d’investissements judicieux. Il
votera toutefois contre ce budget – pour
appuyer le mécontentement quant au
poste « caméras de surveillance » ainsi
que quant au manque d’investissements
dans les énergies renouvelables.
Ferdinand Jolly (I.C.) explique que la prio-
rité de la majorité depuis le début de la
législature est la recherche de subsides. Le
Collège essaye de présenter un budget
équilibré, en présentant des projets comme
la crèche, les différents espaces sportifs,
etc. Au niveau du personnel, les engage-
ments prévus sont urgents et indispen-
sables. Concernant la participation citoyen-
ne, et dans le cadre du PCDR, un groupe de
réflexion quant à la diversification des
recettes a été mis en place – chose qui
n’avait jamais été mise en place lors de la
législation précédente. C’est vrai que le
budget dépend de grandes entreprises, et

PT444ok1.qxd  19/01/2016  9:29  Page 17



Petit Tram 444 janvier 201618

Au Bazar
DÉCORATION - ATMOSPHÈRE - EVÉNEMENTS

RUDI HANNON

Heures d’ouvertures
le lundi et mardi sur RDV - le mercredi de 14h00 à 18h30
le jeudi et vendredi de 9h30 à 12h30 et de 14h00 à 18h30

le samedi de 9h30 à 14h00

rue de la Station 28 Braine-le-Château
02/366 37 46 - 0475/46 24 39

www.aubazar.be

qu’il n’est pas parfait – mais il reste prudent
et répond aux besoins de nos concitoyens.
Christian Fayt (IttrePlus) explique que,
depuis quelques mois, le service des
finances fait face à des propos défaitistes
justifiés. Chaque semaine, des nouvelles
négatives arrivent. Jamais au niveau de la
commune, on ne s’est battus autant pour
des subsides. La priorité est la protection
des concitoyens. En un an, les dégâts des
inondations ont été réparés et nettoyés.
Sans subsides, rien de tout cela ne pourrait
se faire. Concernant les engagements, il est
vrai qu’il y a un problème lorsqu’on engage
une deuxième personne plutôt que de
remplacer la première qui ne fait pas son
travail correctement. Il y a beaucoup de
services, oui. Mais quand on entend les
gens qui se plient en quatre pour les faire
vivre, c’est incroyable. Tout le monde se
plaint, et à raison : il faut rester vigilant.
Mais Ittre reste une des communes où les
gens sont le moins taxé. On n’y jette pas
l’argent par les fenêtres.
Daniel Vankerkove (I.C.) exprime quant à
lui qu’il n’est pas pour le repli sur soi. Il ne
sent pas la dualité évoquée par le conseiller
Debrulle dans la majorité. Sur les trois der-
nières années, il n’y a quasiment eu aucun
emprunt. Il n’est pas d’accord que l’on
remette constamment uniquement le
négatif sur la table. Il faut arrêter de trans-
mettre la peur comme cela aux habitants
de la commune. Cela n’est pas très sérieux.
Thierry Wyns (I.C.) est fier, quant à lui,
d’être mandataire et d’habiter à Ittre, il est
heureux de participer à ce qui s’y dévelop-
pe. Il travaille sur la commune, dans l’une
des deux entreprises dont Ittre dépend tel-
lement, et il est confiant. En effet, l’entrepri-
se tend à l’équilibre en 2016 et souhaite
redevenir pérenne dès 2017. Il tient à
remercier tout le Collège pour tout ce tra-
vail.
Claude Debrulle (P.A.) souhaite qu’on ne
se trompe pas de débat ! Personne ne met
en cause l’effort mis en place suite aux
inondations. De plus, il n’y a pas de doute
sur le fait que l’on vit bien à Ittre, et à beau-
coup d’égards. On ne voit pas le négatif,
mais on pose des questions. Des risques
sérieux existent que la situation n’évolue
pas en notre faveur. De plus, il aimerait lui
aussi que l’on passe aux actes, en termes
de ressources humaines, quant à des

employés qui ne conviendraient plus. Enfin,
le projet de crèche n’est pas critiqué. Mais il
faut évaluer comment échapper au déficit
structurel.
Daniel Vankerkove (I.C.) lui demande
quelle est sa proposition, et Claude
Debrulle (P.A.) répond sur le ton de l’hu-
mour qu’il ne vaut mieux ne pas le provo-
quer sur ce sujet.
Le Conseil Communal est suspendu pour une
petite pause.
9. BUDGET COMMUNAL ORDINAIRE

ET EXTRAORDINAIRE DE L’EXERCICE
2016 : ARRÊT

Après la pause, le budget est parcouru
page par page et les conseillers peuvent
poser leurs questions techniques, avant de
passer au vote.
Budget ordinaire : Vote : Oui (13 –
IttrePlus et I.C.) – Non (3 – Ecolo et P.A.)
Budget extraordinaire : Vote : Oui (13 –
IttrePlus et I.C.) – Non (3 – Ecolo et P.A.)
Budget global : Vote : Oui (13 – IttrePlus
et I.C.) – Non (3 – Ecolo et P.A.)

10. MARCHÉS PUBLICS DE LA GES-
TION JOURNALIÈRE – DÉLÉGATION
DU CONSEIL AU COLLÈGE : DÉCISION
Le Conseil d’Etat d’avril 2015 a été réinter-
prété – les marchés autorisés par la déléga-

tion donnée au Collège doivent être faits
au jour le jour, et ils ne souhaitent plus que
ça atteigne des durées importantes. Un
régime transitoire va permettre de s’adap-
ter à la législation. On ne donnera alors au
Collège la délégation que pour les marchés
inférieurs à un an. La souplesse sera de
mise pendant la transition.
VOTE : Oui (Unanimité – 16)

11. REDEVANCE POUR TRAVAUX

ADMINISTRATIFS SPÉCIAUX – ARRÊT
Il s’agit ici d’une taxe qui n’avait pas été
abordée lors du point de novembre. Suite à
une discussion lors du vote de 2014, il avait
été question d’augmenter la redevance
pour ces travaux administratifs. Mais cette
redevance ne peut en aucun cas avoir un
rôle de sanction. Il s’agit souvent d’une
régularisation d’un permis d’urbanisme,
mais ce n’est pas le seul point. La redevan-
ce ne peut que couvrir le travail réellement
effectué par les agents communaux. Un
montant forfaitaire étant plus aisé que le
montant par heure, et est donc fixé à 250
EUR par dossier. L’échevine 
de Schoutheete (I.C.) demande que cette
redevance soit votée pour 2015 – 2019.
Pascal Henry (I.C.) demande si les travaux
qualifiés de spéciaux sont déterminés, et ils

le sont, par la loi. Claude Debrulle (P.A.)
demande quant à lui comment juguler l’in-
fraction ? L’échevine explique que ça ne
peut se faire que par des amendes.
VOTE : Oui (15) – Abstention (1 – Claude
Debrulle)

12. PLAN POLLEC 2 – DÉSIGNATION
D’UN BUREAU D’ÉTUDES POUR L’ÉTA-
BLISSEMENT D’UN PLAN D’ACTION
ENERGIE DURABLE (PAED) : DÉCI-
SIONS

Il s’agit ici d’un projet pour un montant de
10 743 EUR HTVA, avec une subvention de
6000 EUR promise par la Région wallonne.
VOTE : Oui (Unanimité – 16)

13. INFORMATIONS DU COLLÈGE
COMMUNAL

Hélène de Schoutheete (I.C.) explique
que 16 800 EUR ont été attribués par la
Province pour les travaux de signalétique.
La MB2 a été approuvée par la Cour des
Comptes. Et 50 000 EUR ont été approuvés
pour la piste cyclable par la Province enco-
re.
Ferdinand Jolly (I.C.) annonce que les
aides financières ont été accordées pour les
ZIT : 90 000 EUR TVAC par la Région wallon-
ne, et nous sommes toujours en attente
des subsides de la Province pour les ZIT. Les
subsides de la Province pour la sécurisation
des espaces publics, et donc les caméras de
surveillance, sont quant à eux accordés.
Christian Fayt (IttrePlus) qu’un subside a
été alloué par la Province pour une brosse
de désherbage à mettre sur le tracteur
(9500 EUR). Et l’accord du permis d’urbanis-
me pour la ZIT du Ry Ternel est arrivé – il
manque l’accord de la Province.
Daniel Vankerkove (I.C.) tient à annoncer
l’ouverture d’un nouveau cabinet médical à
la Rue Haute à partir de mars.
Enfin, le Collège annonce que le prochain
Conseil sera le 26 janvier. Claude Debrulle
(P.A.) demande s’il est possible d’avoir les
dates sur du plus long terme.

Julie Duthy

J’apprends qu’une pétition a été
remise lors du dernier conseil
communal par des opposants à
l’installation de caméras  de sur-
veillance dans notre village.
Je respecte ce point de vue mais je
ne le partage pas du tout.
A titre personnel, j’ai toujours été
favorable au projet.

Je regrette donc cette attitude
soit disant citoyenne qui refuse,

dans le contexte particulier que
nous connaissons de sécuriser
davantage nos villes et nos vil-
lages.
C’est une atteinte à la liberté indi-
viduelle, nous déclare-t-on. Quel
beau concept !!!
Notre liberté, ne serait-ce pas plu-
tôt : pouvoir nous promener en
toute sécurité, que ce soit pour
faire nos courses, aller à la banque

ou accompagner nos enfants à
l’école.
Les néerlandophones moins assis
sur les « grands principes » et
plus pragmatiques que nous l’ont
compris depuis bien longtemps et
ils ont fait diminuer de façon sen-
sible les accidents graves sur les
routes et les délits dans les rues.
Les statistiques le démontrent
sans aucune ambigüité.

Ces dernières années, vous le
savez si vous suivez l’actualité, de
nombreux auteurs d’actes de
délinquance ou de banditisme
ont pu être identifiés  et interpel-
lés grâce aux caméras.
Nier le contraire, c’est nier l’éviden-
ce. Ce n’est plus de la naïveté, c’est
de l’aveuglement.

Axel François
Expression

Des caméras à Ittre

PROCHAIN CONSEIL COMMUNAL 
MARDI 26/01 À 19H

Pour vos publicités
Le Petit Tram
067/64 73 23

www.ittreculture.be

Fleurs pour la Toussaint
Fleurs pour les mois de mai et juin
Arbustes en tout temps
Travaux : labours, tailles d’arbres, d’ornements,
création et entretien de pelouses
Entreprises de jardinage
Vente de bois de chauffage en vrac 

Rue Roger Bachelart, 1
1460 Virginal 

Fax : 067/ 646747 - GSM : 0475/ 906633

ENT. HORTICOLE MARC MUSCH

Rue du Bilot 4 à 1460 Ittre. 
POUR TOUTE INFORMATION COMPLÉMENTAIRE

vous pouvez me joindre au  0476/277-278 
ou m’envoyer un mail à 

isabelle.lhost@gmail.com

FORMATION REIKI NIVEAU 1. 
LES 6 ET 7 FÉVRIER 2016 DE 10H À 17H.

Tarif : 180 euros pour les deux jours, repas,
boissons, syllabus et diplôme compris.

N‘hésitez pas également à consulter mon nouveau site internet :

www.massages-reiki-isabelle.be

Bientôt un nouveau cabinet médical rue Haute
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Amaury JOACHIM

0475/30 76 69
woodcreation@woodcreation.be - www.woodcreation.be

17, rue des Primevères  1460 Ittre

WoodCreation vous propose la réalisation sur mesure de : 

✔ vos placards et dressings,
✔ vos meubles de salle de bains,
✔ vos portes et escaliers,
✔ votre cuisine,
✔ l'aménagement de votre magasin.

1460 Ittre - 0475/28 50 42
info@jardins-p-stryckman.be

STRUCTURE 
AUTORAIDISSANTE

garantie

20
ANS

100%
BÉTON PLEIN

MÉCANIQUE TOUTES MARQUES
STATION SERVICE

BONBONNES GAZ - CIGARETTES

Ets Deprez ed
Rue du Croiseau 145

1460 Ittre 067/64 60 581968-2016

Depuis 48 années à votre service
GARAGE

ARMURERIE

ARMES À FEU - A AIR COMPRIMÉ 
AIR SOFT

48

Restaurant 
Le Relais du Marquis

Rue de la Planchette 18 à 1460 Ittre 
Tél. : 067/64 71 71 - Fax : 067/64 81 60

information@relaisdumarquis.be - www.relaisdumarquis.be

POUR LA SAINT VALENTIN
nous vous proposons notre dîner dansant 

le samedi 13 février dès 19h00. 
Nous vous accueillons le dimanche 14 le midi et 

le soir dès 18h00. 
Thé dansant, le dimanche 14 après-midi dès 15h.

Nivellement
Empierrement
Égouttage
Station d'épuration
Fondations bâtiment
Transport matériaux
Service containers
Location Bobcat 
et minipelle

MATÉRIAUX ET
TERRASSEMENT

CLAES - 067/64 80 96 - 067/64 65 22
0479/99 45 15 - VIRGINAL

Cuisines équipées
Électroménager 
Scholtès, Ariston
Novy, Whirlpool 
Placards
Salles de bain 
Bureaux
Bibliothèques

SANTOS DESIGN
Fabriquant de meubles sur
mesures

Restaurant ouvert tous 

les jours sauf dimanche soir

Du 4 au 20 décembre 2015, les
céramistes Marianne Dehant et
Véronique Golard ainsi que les
peintres Franck Dinant, Alix de
Lichtervelde, Marie-Lucienne
Schuermans et Mohamed Triki
ont exposé leurs œuvres lors du
Salon des Artistes ittrois à
l’Espace Bauthier. Six artistes,
plus de 275 visiteurs en 3 week-
ends, un nombre infini de
découvertes et de rencontres
autour d’une riche exposition !

Aude Jacomet

Grand succès pour les artistes virginalois et ittrois !
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Flûte de Champagne (suppl. 3.50 €) et sa Mise en Bouche 
L'apéro au Choix : Le Cocktail Margarita (Téquila, Cointreau,

Jus Citron Vert) et sa Mise en Bouche. Le Blue Hawaiian
(Curaçao Bleu, Batida, Jus D'ananas ) et sa Mise en Bouche

(Possible sans alcool )
**************** 

La Panna Cotta au Foie Gras et Pommes Caramélisées
Ou Le Balluchon Chaud de la Mer au Saumon, 

Sauce Citron Vert
Ou La Salade D'avocat au Crabe des Neiges

Ou Les Champignons Farcis aux Petits Gris Gratinés au Cheddar
Ou Le Carpaccio de St. Jacques, 

Coulis de Poivrons Jaunes et Thym Citron
**************** 

Tagliata de Filet Pur de Bœuf à la Toscane  
Pommes Sautées (suppl. 7 €)

Ou Le Médaillon de Rôti de Porc Légèrement 
Fumé et Choucroute - Pommes Purée

Ou La Tartiflette et son Cortège de Charcuteries, Salade Mixte
Ou Les Joues de Veau Façon Grand-Mère - Pommes Sautées
Ou Le Pavé de Thon Grillé , Sauce Vierge - Pomme au Four

**************** 
Le Tiramisu aux Spéculoos

Ou Le Digestif au Choix
Ou La Coupe Ecureuil (glace pistache et chocolat) 

Noisettes et Chocolat Chaud
Ou L'assiette de Fromages

Ou Le Café Gourmand (café et assortiment de Mignardises)
Ou Le Sabayon au Grand Marnier et Glace Vanille

**************** 
Le Café

**************** 

Optique Leonard - 15 rue Basse à Ittre - 067/64 77 28

Heures d’ouverture
Mardi : 9h-12h et 14h-19h
Mercredi : 9h-12h et 14h-19h
Jeudi : 9h-12h et 14h-18h
Vendredi : 9h-12h et 14h-19h
Samedi : 9h-12h

Menu Complet (1 entrée) à 45,00 € 
ou Menu Complet (2 entrées) à 59,00 €
Vins Maison offert pendant le repas : 

blanc , rouge et rosé 
ou 50 % DE RÉDUCTION

sur les vins choisis dans notre carte mais avec obligation de
prendre le menu Spécial du Mois pour l’ensemble de la table

Restaurant - Traiteur
99 rue de Namur – 1400 Nivelles
Tél. 067/21 92 05 067/21 43 58
Fax 067/21 46 73
www.lesbeliers.be 
e-mail : infos@lesbeliers.be

Menu Spécial du Mois

Menu servi jusqu’au 7 février 2016
Fermé lundi et mardi (sauf banquets et jours fériés)
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